
38 mil 451 alumnos fueron atendidos en el 2015; ya en 2021 solo 29 mil 903 recibieron educación.

Desde 2020 no se cuenta con un programa presupuestario para atender a este sector de la población.
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La jueza Segundo de Distrito, Angélica

del Carmen Ortuño Suárez, modificó la

medida cautelar de prisión preventiva a

prisión domiciliaria al exgobernador de

Puebla, Mario Marín, por su probable res-

ponsabilidad como autor intelectual de

actos de tortura contra la periodista Lydia

Cacho Ribeiro.

Lo anterior implica que por 100 mil

pesos fijados por la juzgadora y otra serie

de medidas que incluyen la portación de

un brazalete electrónico y la prohibición de

salir del país, el otrora "góber precioso"

podrá enfrentar su proceso judicial desde

su casa en Puebla.

En la audiencia que se celebró este

sábado por videoconferencia, Ortuño

Suárez consideró que las medidas idóneas

para que Marín continúe sujeto a proceso

son la exhibición de una garantía econó-

mica de 100 mil pesos, por la gravedad de

los hechos que se le imputan y le prohibió

acercarse y comunicarse con las víctimas

(Lydia Cacho), quien lo acusó de ordenar

actos de tortura en contra, y de testigos del

caso.

También le prohibió salir del país, por

lo cual su visa y pasaporte se mantendrán

en el juzgado, además de girar un oficio de

alerta migratoria a las autoridades compe-

tentes. Marín tendrá que llevar consigo un

brazalete electrónico durante 24 horas para

su localización permanente, debe someter-

se al cuidado y vigilancia de la Unidad de

Medidas Cautelares de Puebla.

Sin embargo, la periodista Lydia Cacho

cuestionó el cambio de medida cautelar al

exgobernador, pues consideró que es un

riesgo, tanto para ella como para sus testi-

gos y familiares. "No ha sido exonerado

Mario Marín, sin embargo, es un preso

peligroso para mí, para mis testigos y mi

familia. Hago responsable a la jueza

Angélica Ortuño Suárez de cualquier cosa

que pueda sucederle a mi equipo legal que

estuvo en la audiencia y a cualquiera de

nosotras", alertó la periodista en sus redes

sociales.

La periodista de investigación denunció

a Mario Marín por ordenar actos de tortu-

ra y de encubrir a una red de pornografía

infantil y trata de menores, la cual fue exhi-

bida en su libro "Los demonios del Edén".

"El Poder Judicial se vende para miles

de víctimas en México. Morena puso

como gobernador al ahijado de Mario

Marín y aquí el resultado. La batalla con-

tra las redes de pornografía infantil sigue

viva; somos miles trabajando para desar-

marlas", expresó.
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Entre 50% y 80% de las niñas, niños y
adolescentes de familias jornaleras agríco-
las migrantes no asiste a la escuela. 

Sin embargo, desde 2020 no se cuenta
con un programa presupuestario para otor-
gar atención educativa a esta población,
señala la Comisión Nacional para la
Mejora Continua de la Educación
(Mejoredu).

De acuerdo con la institución, la pobla-
ción jornalera agrícola se caracteriza por
presentar altos índices de analfabetismo y
bajos niveles educativos. Se estima que el
promedio de educación formal de la pobla-
ción agrícola migrante es de 5.2 años, y
entre los jornaleros hablantes de una len-
gua indígena este promedio desciende a
cuatro años.

El informe "Atención educativa a
niñas, niños y adolescentes de familias jor-
naleras agrícolas migrantes" destaca que,
en 2013, el presupuesto asignado para la
atención educativa de niñas, niños y ado-
lescentes de familias jornaleras agrícolas
migrantes era de mil 355 millones 261 mil
231 pesos, que fue pasando a menos de la
mitad del presupuesto anterior el siguiente
año, hasta que finalmente esos recursos
fueron cancelados hace cuatro años.

En 2020, último año con un programa
presupuestario para dar atención educativa
a niñas, niños y adolescentes de familias
jornaleras agrícolas migrantes, el presu-
puesto fue de 693 mil 636 pesos.

El reporte de Mejoredu resalta que en
2019 fue creado el Programa Atención
Educativa de la Población Escolar
Migrante (PAEPEM), cuyo ejercicio fiscal
correspondió a 2020 y su cobertura fue
nacional.

Tuvo como objetivo favorecer el acce-
so de la población migrante a la educación
básica en los centros de educación migran-

te, y su población objetivo eran los centros
de educación que atiendan población esco-
lar migrante priorizando los que se encuen-
tran ubicados en localidades de alta y muy
alta marginación, según el Consejo
Nacional de Población.

Sin embargo, este programa operó sólo
durante un año, pues para el ejercicio fiscal
2021 no se emitieron reglas de operación y,
aunque en 2023 todavía formaba parte de
la estructura programática de la adminis-
tración pública federal, desde 2021 no tuvo
asignados recursos para operar.

Por lo que al cierre de 2021 se propor-
cionaron 37 mil 405 servicios a 29 mil 903
alumnos de 17 estados en 752 escuelas
atendidas por mil 504 docentes. Pero en los
últimos años, la matrícula de estos plante-
les ha caído drásticamente: al cierre de
2015 atendía a 38 mil 451 alumnos en 24
entidades.

El reporte resalta que las escuelas
donde acuden las niñas, niños y adolescen-

tes de las familias jornaleras se encuentran
en precarias condiciones, lo que influye en
su aprendizaje.

Algunas de las carencias, agrega, son la
ausencia de luz eléctrica, falta de agua en
sanitarios y para limpiar los espacios, aulas
pequeñas, material inmobiliario y didácti-
co insuficiente, sanitarios en malas condi-
ciones, falta de comedores, entre otros.

Especialista en temas educativos,
Armando Ruiz dijo que el Programa de
Atención a los Jornaleros Agrícolas surgió
en los años 80 y ningún gobierno se había
atrevido a desaparecer los recursos de esa
estrategia, hasta ahora, el gobierno del pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador.
"La eliminación de ese programa se hizo
sin una evaluación del impacto. Hay que
recordar que las escuelas que atienden la
población migrante agrícola en México se
ubican en campos agrícolas de muchos
estados del país, fundamentalmente en la
zona noroeste del país", señala.

El Mandatario federal respaldó al gober-
nador de Sinaloa.

Responde AMLO
tras carta del ‘El
Mayo’ Zambada

CONÉCTATE
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Este sábado concluyó el periodo de

campaña de las fórmulas inscritas en el

proceso: la que integran Alejandro

Moreno y Carolina Viggiano, en busca

de la reelección, y la compuesta por

Lorena Piñón y Cuauhtémoc Betanzos.

El Partido Revolucionario

Institucional (PRI) informó que habrá

más de 25 personalidades de diferentes

países como observadores del proceso.

El PRI afirmó que estas personalida-

des solicitaron estar presentes en la

sesión del Consejo Político Nacional del

PRI de este 11 de agosto, para verificar

que la elección de presidente y secretario

general se lleve con total legalidad.

La secretaria de Asuntos

Internacionales del PRI, Sofía Carvajal,

indicó que entre los asistentes se encuen-

tran Edmonde Supplice Beauzile, vice-

presidenta de la Internacional Socialista,

organización que aglutina a partidos

socialdemócratas, socialistas y laboris-

tas del mundo.

También, integrantes del

Observatorio Global de la Democracia,

los Derechos Humanos y la Paz, de la

Red de Jóvenes Parlamentarios de las

Américas, así como observadores de

Chile, Argentina, Brasil, Uruguay,

Bolivia, Perú, República Dominicana,

Haití, Jamaica, Honduras, quienes con

total libertad podrán realizar su trabajo

el próximo domingo, enfatizó.

La priista aseguró que es la primera

vez en México que un partido político

acepta a observadores internacionales.El acusado llevará consigo un brazalete electrónico para su localización permanente.

Otorgan prisión domiciliaria 
al exgobernador de Puebla

Invita partido a observadores para verificar legalidad

Hijos de jornaleros agrícolas
migrantes sin apoyo educativo

1/Local

En Escena

Internacional

1/Deportivo

El PRI asegura que habrá transparen-
cia en su elección interna con la pre-
sencia de los observadores.

Se presume que los Rayados habrían elegido a Martín
Demichelis como entrenador del equipo en este segundo
semestre del presente año, quién sería el sustituto del

'Tano' Ortiz en la dirección técnica de los regios.
1/DEPORTIVO 

Martín Demichelis como favorito

Se estima que 80% de niños jornaleros migrantes no asiste a la escuela desde 2020.
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El presidente Andrés Manuel López
Obrador aseguró que no es casualidad que
se difunda una presunta carta de Ismael
"El Mayo" Zambada, señalando que fue
llevado contra su voluntad a Estados
Unidos, en vez de a una "reunión" con el
gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha.

"No hay casualidad, ayer (viernes)
nosotros en la mañana estábamos pidien-
do información, al mediodía el embajador
de Estados Unidos informó sobre la ver-
sión que ellos tienen de estos sucesos aquí
en Sinaloa y hoy (sábado) aparece esta
carta. "Y resulta que estamos aquí en
Culiacán, pues de una vez vamos a hablar
sobre el tema", dijo.

Acompañado por el mandatario estatal
y la virtual presidenta electa Claudia
Sheinbaum, al inaugurar el Hospital
General del IMSS-Bienestar de Culiacán,
el Presidente respaldó a Rocha a quien
felicitó por dar la cara ante los referidos
señalamientos. "Que bien que se aclaró
cuál es la situación, en donde estabas y
que nunca fuiste convocado a ningún
evento, más claro ni el agua", expresó.

Obrador citó a su paisano "Chico Che"
al señalar que los ataques "no pararán"
porque están molestos, no les gusta la
transformación, ni a los conservadores, ni
quienes estaban mal acostumbrados al
sentirse los dueños del mundo. "Nosotros
tenemos muy buena relación con el
pueblo estadounidense , pero hay esa
tentación de querer mandar en todas
partes", dijo.



n todo el mundo se ha
celebrado el hecho de
que México se haya con-
vertido en la primera
democracia de América
del Norte en elegir a una

mujer como líder. Como presidente de
una importante universidad pública esta-
dounidense, dedicada a la investigación,
ubicada en un estado fronterizo, y
deseoso de estrechar los lazos académi-
cos con México, también celebro el
hecho de que la Presidenta electa de
nuestro país vecino sea una ingeniera en
energía que avanzó su investigación de
doctorado en el Laboratorio Nacional
Lawrence Berkeley de California.
Norteamérica necesita más Claudia
Sheinbaums; es decir, más investigado-
ras e investigadores académicos con tal-
ento que participen en colaboraciones
transfronterizas.
Es difícil imaginar dos países vecinos
más estrechamente unidos por la histo-
ria, la cultura, la afinidad familiar y el
comercio que México y Estados Unidos.
Nuestro estado de Arizona se encuentra
en lo que alguna vez fue México y sigue
beneficiándose enormemente de la sínte-
sis de nuestras sociedades. Nuestra uni-
versidad se enorgullece de ser una
Hispanic Serving Institution, con una
cuarta parte de nuestros 150,000 estudi-
antes de ascendencia latina. Muchos de
ellos son los primeros en su familia en ir
a la universidad.
El futuro que le espera a estos estudi-
antes no puede pensarse aislado del
futuro que les espera a los universitarios
en México. Nosotros, y ellos en su
momento, tenemos que resolver juntos
los problemas más apremiantes y
aprovechar las grandes oportunidades.
Estados Unidos y México, principales
socios comerciales entre sí, ya lo están
haciendo de muchas maneras. Pero la
relación académica, lo que en ASU le
llamaríamos la empresa binacional del
conocimiento, sigue estando subdesar-
rollada y necesitamos nutrirla. Esto es
evidente tanto si nos fijamos en el
número de estudiantes que cruzan la
frontera, como en la escala de los
proyectos de investigación binacional
que existen.
Sólo el 1.4% de los estudiantes interna-
cionales en universidades en Estados
Unidos provienen de México, ubicándo-

lo en el lugar 12 en el ranking de países
de origen de dichos estudiantes (por
detrás de Nepal). Igualmente preocupa
que México se encuentre en el número
11 de la lista de destinos de esta-
dounidenses que salen a estudiar al
extranjero. Una forma de atender esto es
aprovechar la tecnología para acercar a
estudiantes, profesores y universidades
de manera menos costosa para resolver
problemas de interés común para nue-
stros dos países.
El desierto de Sonora que compartimos
lo ejemplifica muy claramente. Nuestra
carta fundacional en ASU nos insta a
impulsar "la investigación y el des-
cubrimiento del valor público" y a
asumir (como también lo vemos en el
espíritu de muchos de nuestros aliados
universitarios en todo México), "la
responsabilidad fundamental de la salud
económica, social, cultural y general" de
nuestras comunidades. Las cuestiones
del agua y energía solar, y el
aprovechamiento de la disciplina de
ingeniería climática propia de la Dra.
Sheinbaum, entre otras, nos ayudarán a
recorrer el camino entre los retos exis-
tenciales y las oportunidades ilimitadas
que compartimos.
En ASU consideramos a México parte
de nuestra comunidad, y a la colabo-
ración con contrapartes mexicanas como
componente integral de nuestra misión
central. El gobierno y las empresas esta-
dounidenses no ven a México como un
lugar lejano y exótico, que pueden elegir
o no como parte de su estrategia global.
Las universidades estadounidenses tam-
poco deberían de hacerlo.
Llevamos años colaborando con una
gran variedad de universidades mexi-
canas, como la Universidad de Sonora,
la UABC, la Universidad de
Guadalajara, el CIDE, la UNAM, y el
Tec de Monterrey. En marzo tuve el
privilegio de ser invitado a la Secretaría
de Relaciones Exteriores para lanzar
junto con la Secretaría de Educación
Pública y el Tecnológico Nacional de
México un curso de inglés especializado
para la industria de semiconductores que
ya han tomado más de 10,000 estudi-
antes en todo México. El curso es un
ejemplo de innovación, tanto en el
esfuerzo por avanzar con el nearshoring
de las cadenas de suministro vitales,
como en el aprovechamiento de la tec-
nología para aumentar el aprendizaje
transfronterizo de forma eficiente.

Esperamos seguir desarrollando colabo-
raciones sólidas con universidades mex-
icanas, organismos gubernamentales y el
sector privado. Felicitamos a nuestro
viejo amigo Juan Ramón de la Fuente,
exrector de la UNAM, a quien le confe-
rimos un doctorado honoris causa en
2013, por su nombramiento como
Secretario de Relaciones Exteriores.
Confiamos que en él, y en la propia pres-
identa, encontraremos aliados en la
causa del fortalecimiento de la empresa
del aprendizaje y conocimiento en
América del Norte.
Tras su estancia en Berkeley y la obten-
ción de su doctorado en la UNAM, la
Dra. Sheinbaum se convirtió en autora
colaboradora del Grupo
Intergubernamental de Expertos sobre el

Cambio Climático de la ONU, galardon-
ado con el Premio Nobel de la Paz en
2007. Su trayectoria académica ejempli-
fica el valor que se deriva de la creación
de comunidades de investigación trans-
fronterizas.
Tanto Estados Unidos como México
deben invertir en multiplicar y ampliar
las iniciativas binacionales de investi-
gación y descubrimiento de valor públi-
co. Lo ideal sería que pronto tuviéramos
laboratorios como el Lawrence
Berkeley, que sean binacionales por dis-
eño, con la tarea de resolver conjunta-
mente grandes problemas compartidos
para mejorar la vida en toda la región, y
proporcionar más oportunidades para las
futuras Claudia Sheinbaums.
*Presidente de Arizona State University,
la universidad estadounidense reconoci-
da como la más innovadora por US
News & World Report por 9 años con-
secutivos.

omo le adelantamos aquí el
viernes antepasado, la sem-
ana que termina quedó prác-
ticamente calificada como
válida la elección presiden-
cial y por lo tanto confirmada
la victoria de Claudia

Sheinbaum Pardo, quien recibirá constancia
de mayoría y será declarada Presidenta
Electa el jueves próximo.

En su sesión del viernes pasado, la sala
superior del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF) desechó
los 240 juicios presentados por la oposición
en contra de la elección presidencial al con-
siderar que no se aportaron pruebas sufi-
cientes para atender las presuntas irregulari-
dades denunciadas.

La sentencia de validación elaborada por
la comisión especial que conformaron los
magistrados electorales Felipe de la Mata
Pizaña y Felipe Fuentes Barrera resolvió
desechar los juicios de nulidad de la elec-
ción presidencial demandados por la oposi-
ción y confirmó el triunfo de Sheinbaum.

La magistrada Janine Otálora y el mag-
istrado Reyes Rodríguez Mondragón pro-
pusieron anular 29 y 37 casillas respectiva-
mente, porque se permitió que ciudadanos
ajenos a la sección electoral fungieran como
funcionarios de las mesas.

Aunque en su argumentación ambos
aceptaban que las anulaciones que pro-
ponían no alteraban el resultado de la elec-
ción, la mayoría de las magistradas y mag-
istrados (Mónica Soto, Claudia Valle, De la
Mata Pizaña y Fuentes Barrera) las rechaz-
aron al considerar infundados e inoperantes
los señalamientos de una violencia general-
izada que impidió el libre ejercicio del voto,
de la ilegal intervención de AMLO en el
proceso y del uso faccioso de los programas
sociales del gobierno.

"… no se aportaron los elementos proba-
torios idóneos…" para asumir que "… las
irregularidades manifestadas trascendieron
a los resultados de la elección, lo cual no
aconteció…", dice el resolutivo.

La sala superior del TEPJF volverá a
sesionar mañana lunes para resolver tres
juicios que, prácticamente con las mismas
acusaciones, interpusieron la excandidata
opositora Xóchitl Gálvez, PAN, PRI y PRD.
Lo resuelto el viernes pasado permite
suponer que también serán desechados y
que, en la sesión del miércoles siguiente, se
realizará el cómputo final sin cambios en el
conteo distrital del INE, y se oficializará el
jueves 15 de agosto el triunfo de
Sheinbaum.

Así, en el resultado por candidato,
Sheinbaum habrá obtenido casi 36 millones
de votos (59.75%), con una abrumadora
ventaja de 20 millones de votos sobre
Xóchitl Gálvez que se queda con 16.5 mil-
lones de votos (27.45%), diferencia en la
que definitivamente no cabe aquel "haiga
sido como haiga sido" de Felipe Calderón
en 2006.

En el resultado por partido, Morena se
alza con 27.3 millones de votos (45.52%),
seguido por el PAN con 9.6 millones
(16.04%), MC con 6.2 millones (10.32%),
PRI con 5.7 millones (9.54%), Verde con
4.6 millones (7.7%), PT con 3.8 millones
(6.45%) y PRD con 1.12 millones (1.86%).

Este último no logró el mínimo de 3% de
la votación total para conservar el registro
de partido político nacional. Le faltaron
poco menos de 700 mil votos que pretendía
obtener con las impugnaciones que interpu-
so, pero que el TEPJF ya rechazó.

Se extingue así el PRD a los 35 años, par-
tido sin el que, ciertamente, no se entendería
la evolución política del México actual y al
que, paradójicamente, las fuerzas de
izquierda que lo impulsaron y vieron crecer,
son las mismas que a través de Morena, le
arrebataron los votos que le daban vida.

rrodriguezangular@hotmail.com
@RaulRodriguezC

raulrodriguezcortes.com.mx

l segundo piso de la 4T
no iniciará a partir de
cero, sino con una lista
de pendientes que el
presidente López
Obrador está heredando

a su sucesora.
Primeramente, está el tema económi-

co del que tanto se ufana el presidente
López Obrador, acreditándose para su
gobierno grandes logros, -como lo son
las actuales reservas del Banco de
México-, que suman más de 220 mil
millones de dólares.

En realidad, se están endosando al
nuevo gobierno compromisos económi-
cos que detonarán en el futuro, pues
hasta hoy los datos han estado maquil-
lados y otros han sido ocultados en una
gran política de opacidad. Seguramente
esta opacidad explica la aversión que el
presidente López Obrador siente por el
INAI.

Muestra de esto es el tema del Fondo
de Pensiones para el Retiro, -que si ya
era un problema financiero antes de las
nuevas disposiciones y reformas-, ahora
serán impagables, puesto que no está
garantizado el origen de los recursos
futuros para cumplir estos compro-
misos.

A partir del primero de mayo de este

año, -en que el presidente firmó el
decreto que garantiza las pensiones para
el retiro al 100 por ciento-, y se publicó
en el DOF, se pasó de la demagogia de
las buenas intenciones y las promesas
alegres, a un compromiso jurídico del
gobierno federal para con los mexi-
canos.

Ni qué decir de un PEMEX quebra-
do que ya no aporta recursos al país
como lo hizo en el pasado, sino que lo
obliga a asumir compromisos
financieros cuantiosos y con poca posi-
bilidad de un buen futuro, en un mundo
que rechaza las energías fósiles y se
mueve hacia las energías limpias y ren-
ovables. Son los paradigmas ideológi-
cos los que soportan el apoyo guberna-
mental a PEMEX y no los análisis de
factibilidad financiera y de mercado.

Sin embargo, el pendiente urgente y
más sensible para los mexicanos es el
tema de la seguridad cotidiana.

El asunto relativo a los grandes
capos del narcotráfico ya sabemos que
el gobierno norteamericano lo tiene
como prioridad y no lo soltará a pesar
de lo que pueda decir el gobierno de
México. La reciente captura del Mayo y
el Chapito lo confirman.

Sin embargo, la violencia doméstica
ejercida sobre la población por cárteles
locales es lo que más lastima a la

sociedad mexicana y donde la insensi-
bilidad del actual gobierno frente a las
tragedias, es vergonzosa e indigna.

Una FGR ausente, que deja un gran
vacío en el combate al crimen organiza-
do. Su ineficiencia es tal que ni siquiera
puede sustentar conforme a derecho las
acusaciones contra los delincuentes, y
por tanto, pone a las autoridades del
Poder Judicial en posición comprometi-
da, que incluso a veces culmina con la
liberación de los acusados por falta de
pruebas contundentes.

Además, una Guardia Civil decorati-
va, que simplemente hace acto de pres-
encia, pero no resuelve conflictos.

¿Y el Ejército?... está ocupado en
actividades que no son de su incumben-
cia, como la construcción de obra públi-
ca, administración de aeropuertos, fer-
rocarriles, complejos turísticos y otros
encargos más. Ésto contraviene al
Artículo 129 de nuestra Constitución,
que dice “en tiempos de paz, ninguna
autoridad militar puede ejercer más fun-
ciones que las que tengan exacta conex-
ión con la disciplina militar”.

Evidentemente este artículo constitu-
cional, -referente al concepto “tiempos
de paz”-, alude a la circunstancia de que
México no esté en conflicto bélico con
algún país extranjero. Sin embargo, al
interior del país hoy existe un conflicto

militar con grupos de la delincuencia
organizada que tienen armamento béli-
co que rebasa en peligrosidad al utiliza-
do por las autoridades civiles.

Hoy el “pueblo” se ha convertido en
víctima constante de grupos de la delin-
cuencia organizada que cobran “dere-
cho de piso” y recaudan sus supuestas
deudas violentamente, llegando no sólo
a la agresión física, sino al homicidio,
secuestros, desapariciones de personas,
reclutamiento forzado de jóvenes por
parte de estos grupos criminales, los
desplazamientos forzados de pobla-
ciones enteras, los ataques armados
sobre poblados y muchas otras agre-
siones sobre la ciudadanía, que ponen
en evidencia la existencia de regiones
donde gobierna el crimen organizado y
las autoridades legítimas son incapaces
de poner orden.

Si los grupos delincuenciales han
crecido durante este sexenio que final-
iza, -poniendo en riesgo la “seguridad
nacional”-, es por una actitud indolente,
omisa e irresponsable de quienes
debiesen combatir la inseguridad.

Este es el pendiente más grande que
deja a su sucesor el gobierno del presi-
dente López Obrador.

La reunión que tuvo el presidente
con el próximo secretario de seguridad
pública federal, Omar García Harfuch,
seguramente fue para darle recomenda-
ciones o instrucciones, lo cual pareciera
ser un indicador del reconocimiento de
la peligrosidad del legado que está
dejando a la presidenta Sheinbaum.

¿A usted qué le parece?
www.ricardohoms.com

a guerra entre Rusia y
Ucrania acaba de exhibir un
nuevo campo de batalla: el
Sahel africano. Mientras el
ejército ucraniano toma
acciones ofensivas en territo-
rio ruso, también supimos que

decenas de contratistas militares rusos del
Grupo Wagner murieron en combate con los
Tuareg en Malí. Posteriormente se informó
que Ucrania había proporcionado inteligencia
en apoyo a los Tuareg. Por su implicación en
estos hechos, Níger y Malí rompieron sus rela-
ciones diplomáticas con Kiev. No obstante, el
tema es más complejo.

1. Para contextualizar: el Sahel africano es
una de las regiones más afectadas por terroris-
mo desde hace años. Según el Índice Global
de Terrorismo 2023, en los 16 años previos,
las muertes por terrorismo en la región
crecieron más del 2,000 por ciento, un incre-
mento que está muy "lejos de abatirse". Esto
no ha mejorado en 2024.

2. Adicionalmente y en conexión con lo
anterior, esa región de África también ha
experimentado una ola de golpes militares y
una de las banderas políticas que los generales
golpistas han esgrimido, ha sido la de prome-
ter un más eficiente combate en contra del
extremismo jihadista.

3. La competencia y rivalidad entre poten-
cias globales también se ha dejado sentir en la
zona. Conforme Francia se ha replegado de la
región, el tema ha representado un enorme
reto para EU, un país que también tiene pres-
encia pero que ha sido ineficaz en su compe-
tencia con Rusia y que subestimó al brazo ruso
para aumentar su influencia ahí: grupo priva-
do de contratistas militares Wagner. A pesar de
la insurrección de esa organización, Moscú
sigue empleándola como una de sus estrate-
gias de influencia.

4. En el caso de Malí, el factor de los
Tuareg también cuenta, pues su rebelión sepa-
ratista del 2012 fue velozmente secuestrada
por filiales de Al Qaeda que operaban en la
región, mezclando entonces ambos fenó-
menos.

5. En cuanto a la guerra en Ucrania, ya
desde hace algunos meses Rusia tomó la ini-
ciativa lanzando nuevas ofensivas y ha ido
avanzando paulatinamente, presionando al
ejército ucraniano en al menos 11 puntos
diferentes del territorio.

6. Ante esa situación, Kiev está empleando
una serie de tácticas buscando que Moscú
tenga que desviar recursos militares y
humanos del frente, pero al mismo tiempo,
buscando provocar un efecto político interno
en Rusia. La más importante de esas tácticas
está teniendo lugar en estos momentos y con-
siste en una ofensiva ucraniana dentro del ter-

ritorio ruso.
7. Pero el tema del Grupo Wagner es par-

ticularmente sensible en Rusia. Por ello, para
Kiev, el golpear sus operaciones en África
tiene también ese objetivo político. Ello expli-
ca su decisión de colaborar con los Tuareg (y
al mismo tiempo, indirectamente, con JNIM,
una filial de Al Qaeda) con tal de combatir a
Wagner.

8. La ofensiva ucraniana en Rusia podría
limitar las capacidades de Moscú para desple-
gar personal militar en África en el corto
plazo. Sin embargo, eventualmente el Kremlin
repondrá el personal que requiere. Lo que
habrá que evaluar es si toda esto tiene algún
efecto político en Moscú. Hasta este momen-
to, hay que decir que el efecto es limitado.
Algunos blogueros de asuntos militares han
estado criticando fuertemente al ejército por
no haberse preparado de manera suficiente
para las ofensivas ucranianas en territorio
ruso.

Fuera de ello, el tema central es la forma
como las distintas partes del sistema global se
terminan entretejiendo. Lo que sucede en el
Sahel no es un asunto exclusivamente
"africano". Las redes criminales y terroristas,
los golpes militares y la geopolítica, son com-
ponentes de factores que tienen que ser evalu-
ados de manera integral.

TW: @maurimm
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Mil cabecillas

Ucrania contra Rusia, pero en el Sahel africano
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Culiacán, Sin./El Universal.-                

El gobernador de Sinaloa, Rubén
Rocha Moya, rechazó que tenga com-
plicidades con el crimen organizado,
luego de que Ismael "El Mayo"
Zambada señalara que fue llevado a
Estados Unidos contra su voluntad tras
una reunión donde presuntamente
estaría el mandatario estatal.

"Si dijeron que iba a estar yo les
mintieron, y si les creyó cayó en la
trampa, no tenía por qué, no tengo por
qué. Ya dije, esos problemas que son
del gobierno los resolvemos en las
instituciones".

Ante el presidente Andrés Manuel
López Obrador y la virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, pidió al
Titular del Ejecutivo que solicite que la
FGR atraiga la investigación del caso
del exrector de la Universidad
Autónoma de Sinaloa, Héctor Melesio
Cuén, quien supuestamente estuvo en
la reunión y quien, de acuerdo con la
versión de "El Mayo", fue asesinado
ese 25 de julio, día de la supuesta
reunión y cuando "El Mayo" y Joaquín
Guzmán López fueron detenidos en un
aeropuerto de Texas, Estados Unidos.

Rocha explicó que cuando los capos
fueron detenidos él se encontraba fuera
de la entidad, en Los Ángeles,
California, según se supo.

"No hay absolutamente nada, nada,
que pueda vincularme con ese asunto.
¡Nada! Lo digo de manera tajante, con-
tundente. ¡Nada!", reiteró Rocha al
fijar su postura sobre la declaración del
líder del Cártel de Sinaloa.

El político sinaloense aseguró que si
le dijeron a "El Mayo" que iba a estar
en una reunión con miembros del
crimen organizado y el exrector de la
UAS para arreglar un conflicto
académico, ese fue "el gancho", pero
les "mintieron".

Se dijo “aprendiz” de la política de
cero corrupción y combate a la violen-
cia del presidente López Obrador. Por
lo que “no lo puedo dejar mal, no
puedo permitir que se pretenda man-
char, porque muchas de las cosas
tienen ese propósito, mancharme a mí
y de paso se manche al presidente”.

Sin embargo, subrayó, “no admiti-
mos el estigma de que todo, no admiti-
mos ese estigma, luchamos contra él”
de que todo en Sinaloa está ligado a esa
organización criminal.

Culiacán, Sin/El Universal.-              

La virtual presidenta electa Claudia
Sheinbaum expresó su respaldo al gob-
ernador de Sinaloa, Rubén Rocha
Moya.

"Vamos a seguir apoyando al gober-
nador de Sinaloa Rubén Rocha Moya y
a su pueblo.

"Que quien quiera estigmatizar a
este bello estado que se quede con su
historia", expresó durante la inaugu-
ración del hospital general IMSS-
Bienestar de Culiacán.

Esta mañana se conoció una
declaración de Ismael "El Mayo"
Zambada, en la cual señala que fue lle-
vado contra su voluntad a Estados
Unidos, tras una presunta reunión con
el gobernador de Sinaloa, Joaquín
Guzmán López y el exrector de la

UAS, Héctor Melesio Cuén, asesinado
el mismo día que los capos fueron
detenidos en Texas.

Ante el presidente Andrés Manuel
López Obrador, Sheinbaum destacó
que los hombres y mujeres de Sinaloa
son buenos mexicanas y mexicanos,
muy trabajadores.

"Aquí en Sinaloa se produce el
mayor parte del maíz que se consume
en México, y ya sabemos que, sin maíz,
no hay país", dijo.

"Ya nos reunimos el gobernador de
Sinaloa con otros gobernadores y
vamos a regresar aquí a Sinaloa poste-
riormente, porque vamos a seguir
apoyando, con obras de movilidad par-
ticularmente aquí en Culiacán, con
obras de carreteras y otras obras para el
bello estado de Sinaloa", señaló.

Ciudad de México/El Universal.-

El diputado federal del PRI, Rubén
Moreira Valdez, consideró que el dicta-
men en materia de protección y cuidado
animal es insuficiente porque aún está
pendiente prohibir las corridas de toros
o las peleas de perros.

"Seamos congruentes, qué diferencia
va a haber entre las peleas de gallos y
otro tipo de espectáculos con animales",
enfatizó.

Argumentó que tienen que ser más
severos en las sanciones contra quienes
violentan a los animales y por ello ade-
lantó que la bancada priista presentará
reservas en la discusión que se llevará a
cabo en el Pleno. Expuso, como ejemp-
lo, la responsabilidad que debe de tener
quien tiene un animal doméstico para no

afectar la vida silvestre.
Reiteró que se debe ir a lo profundo y

destinar además recursos, al tiempo que
preguntó por qué no da mayor protec-
ción y evita el sufrimiento de los ani-
males que consumimos.

"No se habla de las corridas de toros,
que son animales que sufren todos los
fines de semana en alguna parte. No se
habla de las peleas de perros. No se
habla de la violencia animal en muchas
cosas", recalcó.

Moreira Valdez agregó que tampoco
se habla de cómo se trasladan cientos de
kilómetros a los animales que van a ser
sacrificados con una violencia que no es
necesaria, ni se mencionan los procesos
de producción de huevo o de pollo,
cómo se están realizando.

Ciudad de México.-                             

El presidente Andrés Manuel López
Obrador reconoció la fortaleza de la
economía mexicana y de la moneda
nacional para enfrentar turbulencias
financieras que ocurren en el exterior.

“No se había visto en 50 años que el
peso estuviese tan fuerte hay crisis
financieras en Estados Unidos se ponen
nerviosos los mercados y el peso
aguanta”, expresó el Presidente durante
un acto previo a la inauguración de la
Clínica Hospital ISSSTE en Baja
California Sur.

Durante su mensaje, el mandatario
federal, acompañado de la virtual pres-
identa electa, Claudia Sheinbaum, ase-
guró que ni en su administración, ni en
la transición habrá una devaluación
como ocurrió en sexenios anteriores.

“Devaluación con Echeverría,
devaluación con López Portillo, deval-

uación con De La Madrid devaluación
con Salinas, devaluación con Zedillo,
devaluación con Fox, con devaluación
con Peña. con nosotros no hay devalu-
ación entonces van bien las cosas”,
indicó.

En este sentido resaltó que al
finalizar su administración dejará al
país en “buenas manos” al pasar la
estafeta a la mandataria electa.

“Claudia es doctora, el máximo
nivel académico doctora en ingeniería
y lo más importante es una mujer con
convicciones de lucha, de buenos sen-
timientos, de buen corazón y es una
mujer incorruptible, entonces estoy
muy contento porque voy a entregar a
buenas manos la conducción de la vida
pública de nuestro querido México, nos
está yendo muy bien eh en este proceso
de transición”, dijo mientras recibió
una ovación del público

Ciudad de México.-                            

La senadora y excandidata presiden-
cial Xóchitl Gálvez pidió una investi-
gación exhaustiva sobre las declara-
ciones de Ismael “El Mayo” Zambada
y consideró que, de comprobarse su
veracidad, “confirmaría que Morena es
un narcopartido”.

En su cuenta de X, la legisladora
panista publicó que las afirmaciones
del líder del Cártel de Sinaloa, detenido
en Estados Unidos, son “extremada-
mente delicadas para el Estado mexi-
cano”.

La declaración de Gálvez se produjo
horas después de que la defensa de
Zambada difundió una carta en la que
"El Mayo" aseguró que fue secuestrado
tras ser citado por Joaquín Guzmán
López, hijo de “El Chapo” Guzmán, a
una reunión con el gobernador de
Sinaloa, Rubén Rocha Moya, y el
diputado electo y exrector de la UAS,
Héctor Melesio Cuén.

Los dichos de Zambada avivaron el
debate sobre los posibles vínculos entre
el narcotráfico y la política en México.

El gobernador de Sinaloa rechazó la

declaración de "El Mayo" Zambada, en
un acto ante el presidente Andrés
Manuel López Obrador y la presidenta
electa Claudia Sheinbaum Pardo.

López Obrador y Sheinbaum Pardo
respaldaron al mandatario sinaloense,
quien es originario de Badiraguato, la
misma tierra de Joaquín “El Chapo”
Guzmán.

“Qué bien que se aclara cuál es la
situación en donde estabas y que nunca
fuiste convocado a ningún evento, más
claro ni el agua, y de todas maneras no

van a parar porque están molestos, no
les gusta la transformación”, dijo
López Obrador al gobernador.

Gálvez fue sancionada en julio pasa-
do por la Sala Especializada del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación (TEPJF), con 60 mil
pesos, por incurrir en calumnia contra
su entonces adversaria Claudia
Sheinbaum, al vincularla con el crimen
organizado y llamarla “narcocandida-
ta” durante el segundo y el tercer
debate presidencial.

Es insuficiente Ley Animal: Moreira

El diputado federal del PRI, Rubén
Moreira Valdez

Sheinbaum respalda a Rocha

"Vamos a seguir apoyando al gobernador de Sinaloa Rubén Rocha Moya y a su pueblo. Que quien quiera estigma-
tizar a este bello estado que se quede con su historia"

"Si dijeron que iba a 
estar yo, le mintieron"

Rocha explicó que cuando los capos fueron detenidos él se encontraba
fuera de la entidad, en Los Ángeles, California

Asegura AMLO que no habrá devaluación

Destacó la fortaleza del peso y ase-
guró estabilidad económica en la
transición

Pide Xóchitl
investigación
a fondo

Si lo declarado por "El Mayo" es cierto, confirmaría que Morena es un "nar-
copartido, señaló Xóchitl Gálvez
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Ciudad de México. .-                          

El embajador de Estados Unidos en
México, Ken Salazar, reveló que
Ismael El Mayo Zambada fue llevado
contra su voluntad a la Unión
Americana, de acuerdo con la eviden-
cia al momento de llegar, y que Joaquín
Guzmán López, hijo de Joaquín El
Chapo Guzmán, se entregó de manera
voluntaria al gobierno de su país.
Además de ello, especificó que no se
usaron recursos de Washington en la
captura.

En conferencia de prensa –a la cual
se convocó ayer con menos de una hora
de antelación, por lo que muchos
medios no pudieron asistir–, el
diplomático subrayó que el hecho de
que ambos presuntos narcotraficantes
se encuentren bajo custodia representa

un duro golpe para frenar el tráfico de
drogas sintéticas, como fentanilo y sus
precursores.

Salazar enfatizó que no se utilizaron
recursos estadunidenses en la rendi-
ción. No fue nuestro avión, ni nuestro
piloto ni nuestra gente, y tampoco se
presentó un plan de vuelo ante las
autoridades de su país. Estamos en el
entendido de que el vuelo salió de
Sinaloa y aterrizó en Santa Teresa,
Nuevo México. El piloto no era un
empleado ni fue contratado por el gob-
ierno de Estados Unidos, y no es ciu-
dadano estadunidense, destacó el
diplomático. Por la mañana, el presi-
dente Andrés Manuel López Obrador
había formulado varias preguntas sobre
el tema.

A los arrestos de Guzmán López y

Zambada, afirmó Salazar, se suman
otros, como los de Rafael Caro
Quintero, Ovidio El Ratón Guzmán y
Néstor Isidro Pérez, El Nini. Lo anteri-
or, subrayó en varias ocasiones, se ha
hecho en cooperación con el gobierno
mexicano y con respeto a su soberanía.

La conferencia de prensa de Salazar
se convocó horas después de que
López Obrador lamentara en su confer-
encia matutina de ayer que no hay
cooperación del gobierno de Estados
Unidos respecto al traslado y captura
de Zambada y Guzmán López en
Estados Unidos, pues la información
que le han entregado a México es insu-
ficiente, muy elemental, muy general.

Interrogado sobre dichos
señalamientos del mandatario mexi-
cano, el embajador aseguró que el gob-
ierno de Estados Unidos ha estado en
comunicación constante con sus pares
de México. Dijo que el martes de esta
semana yo fui personalmente a El Paso
(Texas), con la unidad especial que
mandó la Fiscalía General de la
República para ver la evidencia, el
avión, en que llegaron Guzmán y
Zambada.

REUNIÓN CADA DOS SEM-

ANAS CON ROSA ICELA

RODRÍGUEZ

Ante la insistencia de los medios
sobre el tema, Salazar expuso: esta
información se la hemos presentado al
gobierno de México, a la fiscalía. Ellos
deben hacer su propia investigación y
nosotros vamos a cooperar con eso.
Cada dos semanas estoy en reunión con
la fiscalía y con (la titular de la
Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana), Rosa Icela Rodríguez,
compartiendo la información, como
hacen los socios.

Ayer, López Obrador lanzó en la
mañanera varias preguntas sobre el
tema, algunas de las cuales fueron
respondidas horas más tarde por
Salazar. ¿Qué pasó con el piloto? ¿Qué
hicieron con el piloto? ¿Quién era? Y
desde luego, ¿de dónde salió el avión?
Queremos saber más sobre la nego-
ciación. Si fue un acuerdo o cómo llegó
a declarar el abogado del señor
Zambada que lo habían detenido. Saber
bien todo esto, enfatizó el mandatario.

Ciudad de México/El Universal.-

En medio de un cuestionado proce-
so, este domingo se realiza la elección
del nuevo Comité Ejecutivo Nacional
(CEN) del Partido Revolucionario
Institucional (PRI) para el periodo
2024-2028, en la que por primera vez
en la historia del instituto un dirigente
podrá reelegirse.

Alejandro "Alito" Moreno Cárdenas
lleva cinco años en la presidencia del
tricolor, periodo en el que este partido
ha tenido resultados electorales desas-
trosos que lo han llevado a un franco
declive, al no sólo perder 11 gubernat-
uras, sino muchos espacios en los
Congresos federal y estatales y más de
80% de su militancia.

En 2019, "Alito" Moreno fue electo
presidente del tricolor, luego de solici-
tar licencia a la gubernatura de
Campeche, para encabezar un partido
roto y debilitado tras la derrota en las
elecciones presidenciales de 2018.

Cercanos al dirigente priista asegu-
ran que en ese entonces soñaba con
convertirse en candidato presidencial,
pero sus aliados del PAN y el PRD se
negaron a respaldarlo en esa aventura.
"Ni pienses que te vamos a apoyar en
esa pretensión", le advirtieron en una
reunión privada a finales de 2020.

Fue entonces cuando comenzó a
maquinar la forma de permanecer al
frente del PRI más allá del mandato
legal para el que había sido electo, es
decir, de agosto de 2019 a agosto de
2023.

Luego del fracaso del partido en las
elecciones de 2021, un grupo de
exlíderes priistas se reunió con "Alito"
Moreno para exigirle cuentas e incluso
algunos de ellos le pidieron su renun-
cia, lo cual fue rechazado por el políti-
co campechano.

A ese encuentro en la sede nacional
del PRI acudieron los expresidentes del
tricolor Manlio Fabio Beltrones, César
Camacho, Pedro Joaquín Coldwell,
José Antonio González, Roberto
Madrazo, Carolina Monroy, Beatriz
Paredes, Humberto Roque, Claudia
Ruiz Massieu y Dulce María Sauri,
además de Miguel Ángel Osorio
Chong, entonces coordinador de la
bancada priista en el Senado, quienes
ya sospechaban de las pretensiones de
Moreno para permanecer al frente del
partido más allá de su mandato origi-
nal.

El 8 de mayo de 2023, tres meses
antes del fin de su presidencia, el

Consejo Político Nacional del PRI,
controlado por "Alito" Moreno, aprobó
extender su mandato un año, hasta
después de las elecciones presiden-
ciales, decisión que fue avalada por el
Tribunal Electoral.

Al mismo tiempo, el líder priista
comenzó a deshacerse de sus críticos y
detractores dentro del partido e inició
una "purga", al expulsar a exgober-
nadores que aceptaron cargos
diplomáticos en la administración
morenista, entre ellos, Quirino Ordaz,
Miguel Aysa González, Claudia
Pavlovich y Omar Fayad.

Además, destituyó a Miguel Ángel
Osorio Chong de la coordinación en el
Senado, lo que provocó la renuncia al
partido del propio exsecretario de
Gobernación y de sus compañeros
Eruviel Ávila, Claudia Ruiz Massieu y
Nuvia Mayorga.

Semanas después salieron del PRI el
senador Jorge Carlos Ramírez Marín y
el exgobernador de Oaxaca, Alejandro
Murat, quienes se sumaron, junto con
Eruviel Ávila, a la campaña electoral
de Claudia Sheinbaum.

Con la cancha libre para mover las
piezas a su antojo y pese a los pésimos
resultados en las elecciones del 2 de
junio, Alejandro Moreno convocó a
asamblea nacional del tricolor el 7 de
julio para reformar los estatutos par-
tidistas y permitir la reelección de la
dirigencia hasta por dos periodos, con
lo que se enterró el postulado funda-
cional del PRI de no reelección,
vigente durante 95 años.

Ante estos hechos, los expresidentes
del PRI Dulce María Sauri, Pedro
Joaquín Coldwell y Enrique Ochoa
presentaron una serie de impugna-
ciones a la asamblea nacional, a las
modificaciones estatutarias y al proce-
so de renovación del CEN, ante las
instancias del partido, el Instituto
Nacional Electoral (INE) y el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF), para que se
anulen esos procedimientos, que a
decir de los inconformes, son clara-
mente ilegales, pues la ley electoral
prohíbe reformar los estatutos de un
partido político mientras esté en curso
un proceso electoral, como es el caso.

Los priistas disidentes alegan tam-
bién que la convocatoria para la elec-
ción de este domingo debe invalidarse,
puesto que está fundamentada en
nuevos estatutos que ni siquiera han
sido aprobados por el INE.

Ciudad de México/El Universal.-

La diputada federal por Morena,
Susana Cano González, falleció este
sábado a los 75 años.

"Lamento profundamente el fallec-
imiento de mi compañera de lucha,
Susana Cano González. Se te va a
extrañar mucho mi querida amiga",
publicó en sus redes sociales el coordi-
nador de Morena en San Lázaro,
Ignacio Mier.

Por su parte, Mario Delgado, presi-
dente nacional de Morena, también
lamentó el fallecimiento de la legis-
ladora plurinominal.

Susana Cano era madre del secre-
tario técnico del Comité Ejecutivo
Nacional (CEN) morenista, Rafael
Estrada Cano.

Asimismo, la gobernadora del
Estado de México, Delfina Gómez ase-
guró que fue una "compañera del
movimiento mexiquense y compro-
metida con la transformación del país".

La diputada federal fue enfermera y
sus servicios los brindó al Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMSS),
donde ocupó diversos cargos direc-
tivos.

Ciudad de México/El Universal.-

La organización en defensa de los
derechos de libertad de expresión,
Artículo 19, anunció que impugnará la
liberación de Mario Marín luego de que
Angélica del Carmen Ortuño Suárez,
jueza del Juzgado Segundo de Distrito
del Estado de Quintana Roo, decidiera
que el exgobernador de Puebla pueda
llevar en libertad los procesos judi-
ciales por los delitos que se le imputan
contra la periodista Lydia Cacho.

Tras el anuncio de la revocación de
la prisión preventiva justificada en la
que ha estado Mario Marín, Artículo 19
expresó que, aunque reconoce "que la
prisión preventiva oficiosa, como
política punitiva de Estado en cientos
de casos puede ser violatoria a los dere-
chos humanos en este país, existen
situaciones particulares como la pre-
sente, donde, se amerita esta medida.

"En el caso actual se han presentado

por la defensa de Lydia Cacho una serie
de pruebas que acreditan no sólo los
posibles riesgos de fuga del procesado,
sino también de riesgos contra la vícti-
ma, una mujer periodista víctima de
tortura".

Así, la ONG, que representa y acom-
paña a la periodista en este proceso,
informó que, junto al expediente abier-
to contra Hugo Karam, exdirector de la
policía judicial en Puebla quien salió de
prisión también derivado de una sen-
tencia del Juzgado Tercero de Distrito
en Quintana Roo, impugnará la deter-
minación de medidas impuestas a
Mario Marín para que se resuelva a
fondo el proceso penal por el delito de
tortura que se les imputa.

"Cabe mencionar que México con-
tinúa siendo uno de los países más peli-

grosos para ejercer el periodismo, con
167 periodistas asesinadas y asesinados
y al menos 31 personas periodistas que
permanecen desaparecidas.

"La jueza determinó imponer las
siguientes medidas a Marín: Una
garantía económica, prohibición de
salir del país, prohibición de acercarse
a la víctima, vigilancia y resguardo
domiciliario, así como un brazalete
electrónico", informó Artículo 19 a
través de un comunicado.

Finalmente, la ONG exhortó a que
este tipo de casos se resuelvan tomando
en cuenta las particularidades y riesgos
existentes pues, en el asunto particular
de Lydia Cacho, no hay garantías de
seguridad para que vuelva al país y
continúe ejerciendo su labor periodísti-
ca.

Artículo 19 impugnará libertad de Mario Marín

"En el caso actual se han presentado por la defensa de Lydia Cacho una
serie de pruebas que acreditan no sólo los posibles riesgos de fuga del
procesado, sino también de riesgos contra la víctima”

El PRI de "Alito" Moreno
Sin resultados que lo respalden, el campechano busca su reelección.

Fallece la diputada Susana Cano

La diputada federal por Morena, Susana Cano González, falleció este sába-
do a los 75 años.

'El Mayo' llegó a EU contra
su voluntad: Ken Salazar

Horas después de que el Presidente planteó varias interrogantes sobre el
traslado a EU de los jefes 'narcos', el embajador llamó a conferencia de
prensa
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A Cuén lo mataron donde me
secuestraron a mí: Zambada

El Universal/EU.-                                            

Ismael "El Mayo" Zambada
declaró en un comunicado, difun-
dido por su abogado, Frank Pérez,
que a Héctor Cuén Ojeda, diputado
federal electo por el frente opositor
Fuerza y Corazón por México, "lo
mataron a la misma hora y en el
mismo lugar donde me secuestra-
ron a mí". "Tengo conocimiento de
que la versión oficial que manejan
las autoridades del estado de
Sinaloa es que Héctor Cuén fue
baleado la noche del 25 de julio en
una gasolinera por dos hombres en
una motocicleta que querían robar-
le su camioneta", dijo Zambada en
el comunicado. 

"Eso no es lo que ocurrió. Lo
mataron a la misma hora y en el
mismo lugar donde me secuestra-
ron a mí".

Cuén Ojeda, exalcalde de
Culiacán que se postuló para
gobernador en 2016 pero perdió,
también se desempeñó como rec-
tor de la Universidad Autónoma de
Sinaloa. Zambada dijo que la dis-
puta de Cuén Ojeda con el gober-
nador de Sinaloa, Rubén Rocha
Moya, era "sobre quién debe diri-
gir esa institución".

En el comunicado, el capo
mexicano indicó que ese 25 de
julio fue al rancho y centro de
eventos Huertos del Pedregal,
afuera de Culiacán, "donde iba a
ser la reunión".

Detalló que llegó antes de la
hora pactada y vio a hombres
armados vestidos con uniforme
militar verde, los que asumió como
parte del equipo de Joaquín

Guzmán López y sus hermanos.
"El Mayo" dijo que iba acom-

pañado por cuatro personas de
seguridad, dos de los cuales queda-
ron afuera del perímetro de seguri-
dad. Un "comandante de la Policía
Judicial de Sinaloa" acompañaba a
"El Mayo"

"Los dos que entraron conmigo
eran José Rosario Heras López,
comandante de la Policía Judicial
del Estado de Sinaloa, y Rodolfo
Chaidez, miembro de mi equipo de
seguridad desde hacía mucho tiem-
po", especificó.

Sobre esas personas y Cuén, "El
Mayo" llamó a los gobiernos de
México y EU a ser "transparentes y
brindar la verdad acerca de mi
secuestro a EU, y acerca de las
muertes de Héctor Cuén, Rosario
Heras, Rodolfo Chaidez, y cual-
quier otro que haya muerto ese

día".
Añadió que Héctor Cuen "era

un viejo amigo mío" y lamenta su
muerte, además de las "desapari-
ciones de José Rosario Heras
López y Rodolfo Chaidez, quienes
no han sido vistos desde entonces".

Además mencionó, que al
caminar hacia el área de la reunión,
de acuerdo con "El Mayo", dice
que vio a Héctor Cuén y uno de sus
ayudantes, a los cuales saludó bre-
vemente antes de entrar a un cuar-
to que tenía una mesa con frutas.

"Vi a Joaquín Guzmán López, a
quien conozco desde que era
joven, y me hizo gestos para que lo
siguiera. Confiando en la naturale-
za de la reunión y los involucrados,
lo seguí sin vacilar. Fui dirigido a
otro cuarto oscuro". "En cuanto
entré a ese cuarto, fui emboscado",
dijo "El Mayo" en el comunicado.

"Un grupo de hombres me asaltó,
me tiraron al piso y me pusieron
una capucha de color oscuro en la
cabeza. Me amarraron y esposa-
ron. Luego me obligaron a subir a
la caja de una camioneta".

Detalló que "fui sometido a
abuso físico, lo que resultó en
serias heridas físicas en mi espalda.
rodillas y muñecas".

"Luego me llevaron a una pista
de aterrizaje a unos 20 o 25 minu-
tos de distancia, donde me obliga-
ron a subir a un avión privado".

Siguió que para entonces
"Joaquín le quito la capucha de la
cabeza y me ató con bridas al
asiento". Mencionó que en el avión
iban él, "Joaquín" y el piloto.

Especificó que el vuelo duró
cerca de dos horas y media a tres
horas. "sin ninguna parada hasta
que llegamos a El Paso, Texas".

El cofundador del Cártel de
Sinaloa añadió que en la pista
agentes del gobierno federal esta-
dounidense lo custodiaron.

Enfatizó que "la noción de que
me rendí o cooperé es completa e
inequívocamente falsa. Me traje-
ron a este país a la fuerza y bajo
coacción, sin mi consentimiento y
contra mi voluntad".

También lanzó un llamado "a la
gente de Sinaloa a usar la modera-
ción y mantener la paz en nuestro
estado. Nada puede ser resuelto por
la violencia. Hemos pasado por ese
camino antes y todos pierden".

El viernes 26 de julio, el presi-
dente Andrés Manuel López
Obrador dijo que "investigará" el
asesinato de Cuén, diputado fede-
ral electo en Sinaloa.

Redacción/Rusia.-                                             

Rusia inició este sábado una
operación antiterrorista para
detener una incursión terrestre
ucraniana que comenzó hace
cinco días en la región fronteri-
za de Kursk. 

Por lo que la acción ha lleva-
do a la evacuación de 76,000
habitantes hacia "lugares segu-
ros", según informaron las auto-
ridades rusas.

Dado que la incursión, consi-
derada la ‘mayor’ en territorio
ruso desde el comienzo del con-
flicto, ha generado preocupa-
ción por su proximidad a una
central nuclear.

Sin embargo, el ejército ruso
ha enviado refuerzos a la región,
incluyendo tanques y unidades
de aviación, para enfrentar la
avanzada ucraniana. 

La operación ha sido justifi-

cada por el Comité Nacional
Antiterrorista, que acusa a
Ucrania de intentar desestabili-
zar la situación en varias regio-
nes rusas. 

Según el presidente ucrania-
no, Volodimir Zelenski, la ofen-
siva busca trasladar la guerra al

territorio ruso, en lo que consti-
tuye la primera admisión directa
de su país sobre su participación
en la incursión.

Cabe mencionar que las auto-
ridades rusas, por su parte,
informaron de un saldo inicial
de cinco muertos y 55 heridos

entre los civiles, aunque no han
actualizado estas cifras desde el
martes. 

La región de Kursk ha sido
objeto de intensos combates, y
el gobernador Alexéi Smirnov
informó de nuevos heridos por
restos de misiles ucranianos en
la capital de la región.

Además, en medio de la cre-
ciente tensión bélica, el país de
Bielorrusia, aliada de Rusia, ha
desplegado tropas y sistemas de
defensa en su frontera con
Ucrania, denunciando la opera-
ción ucraniana como una "aven-
tura sin sentido". 

Finalizando que la situación
continúa evolucionando con
ataques aéreos en la capital de
Kiev y otras regiones ucrania-
nas, mientras ambos bandos se
preparan para una posible esca-
lada del conflicto por parte de
ambas naciones.

El Universal/Venezuela.-                                     

María Corina Machado, lide-
resa opositora venezolana, anun-
ció una gran protesta mundial
para el 17 de agosto. 

En X, antes Twitter, difundió
que "este próximo sábado 17 de
agosto, los venezolanos nos uni-
mos en cualquier parte del
mundo para alzar la voz por la
verdad: el 28 de julio
#GanóVzla".

Pidió a los ciudadanos:
"Busca el acta de votación de tu
centro en
http://resultadosconvzla.com,
imprímela y llévala a la concen-
tración en tu ciudad".

Siguió: "Que el mundo vea,
actas en mano, que no nos deja-
remos robar. Comparte esta ima-
gen con todos tus amigos vene-
zolanos porque ese día nos unire-
mos dentro y fuera de Venezuela.

Pendiente mañana a las 6pm de
los detalles", posteó la lideresa
venezolana.

Antes, en otro mensaje en X,
afirmó que "la comunidad inter-
nacional tiene una gran responsa-
bilidad en contribuir a una transi-
ción ordenada y pacífica en
Venezuela".

Describió que "el 28 de julio,
millones de ciudadanos, en un
acto histórico, nos movilizamos y
nos organizamos para defender y
ejercer nuestros derechos civiles
y políticos. "Horas después, pre-
sentamos las actas oficiales al
mundo entero en un ejercicio iné-
dito de transparencia y defensa
del voto. Desde ese momento, las
hemos puesto a la orden de la
verificación independiente por
parte de organismos internacio-
nales, en vista de que el CNE ha
decidido no divulgar los resulta-
dos electorales".

Añadió que "la comunidad
internacional tiene una gran res-
ponsabilidad en el respaldo a esta
exigencia y en contribuir a una
transición ordenada y pacífica en
Venezuela".

En un mensaje en X, antes
Twitter, la lideresa agradeció "a
la Unión Europea y al Alto

Representante, Josep Borrell, por
una declaración "que explica al
mundo la situación crítica que
vive nuestro país y la necesidad
de que se reconozca y se respete
la Soberanía Popular expresada
en los votos. Igualmente, agrade-
cemos su exigencia al cese de la
persecución y de la represión".

Anuncia Machado protesta mundial; pide lleven actas

El portavoz de la campaña, declaró que los documentos robados
fueron obtenidos con la intención de interferir en las elecciones.

Desencadena Rusia ‘operación antiterrorista’ ante incursión ucraniana

Informa campaña de Trump robo de
documentos internos por un hacker
El Universal/EU.-                                                     

La campaña de Donald Trump,
exmandatario y candidato republi-
cano a la Presidencia estadouni-
dense, informó que un hacker robó
documentos internos, algunos de
los cuales fueron enviados al
medio "Politico".

"Político" detalló que
"comenzó a recibir correos electró-
nicos de una cuenta anónima con
documentos del interior de la ope-
ración de Trump".

La campaña del republicano
culpó a "fuentes extranjeras hosti-
les a Estados Unidos", al citar un
informe de Microsoft del viernes
que decía que piratas informáticos
iraníes "enviaron un correo
electrónico de phishing en junio a
un funcionario de alto rango de
una campaña presidencial".

Microsoft no identificó la cam-
paña a la que se dirigía el correo
electrónico y se negó a hacer
comentarios el sábado.

"Estos documentos fueron
obtenidos ilegalmente de fuentes

extranjeras hostiles a Estados
Unidos, con la intención de interfe-
rir en las elecciones de 2024 y
sembrar el caos en todo nuestro
proceso democrático", dijo Steven
Cheung, portavoz de la campaña
de Trump.

"El viernes, un nuevo informe
de Microsoft descubrió que piratas
informáticos iraníes irrumpieron
en la cuenta de un 'funcionario de
alto rango' de la campaña presi-
dencial estadounidense en junio de
2024, que coincide con la fecha
límite de la selección del candida-
to a vicepresidente por parte del
(ex)presidente Trump".

"Político" mencionó que
"Cheung se negó a decir si la cam-
paña había estado en contacto con
Microsoft o con las autoridades
sobre la violación, diciendo que no
discutiría tales conversaciones".

Cheung también dijo: "Los
iraníes saben que el presidente
Trump detendrá su régimen de
terror tal como lo hizo en sus pri-
meros cuatro años en la Casa
Blanca".

Irán busca continuar desarro-
llando su capacidad nuclear.

El TSJ ha sido objeto de críticas por su falta de independencia.

Revisa Tribunal Supremo de
Venezuela peritaje sobre los

comicios presidenciales
Redacción/Venezuela.-                                         

El Tribunal Supremo de
Justicia (TSJ) de Venezuela anun-
ció este sábado que llevará a cabo
un peritaje exhaustivo de los
documentos presentados por los
candidatos que participaron en las
elecciones presidenciales del
pasado 28 de julio. 

La medida, impulsada por la
Sala Electoral del TSJ, se produce
tras el recurso de amparo inter-
puesto por el presidente Nicolás
Maduro, quien busca validar los
resultados de los comicios. 

Según el comunicado, el pro-
ceso contará con la participación
de personal altamente calificado,
aunque no se han brindado deta-
lles sobre la duración del mismo.

Caryslia Rodríguez, presidenta
del TSJ y ex militante del partido
de gobierno, destacó que la sen-
tencia que se emita será "definiti-
va e inapelable", subrayando la
intención del tribunal de zanjar
cualquier controversia relaciona-
da con los resultados electorales. 

Durante una reunión con el
cuerpo diplomático acreditado en
el país, Rodríguez afirmó que el
peritaje incluirá tanto documentos
físicos como digitales, y que se
enfocará en el supuesto ataque

cibernético que, según el oficialis-
mo, afectó al Consejo Nacional
Electoral (CNE).La controversia
surgió después de que Elvis
Amoroso, presidente del CNE,
declarara a Nicolás Maduro como
ganador de las elecciones, un
resultado que ha sido ampliamen-
te cuestionado por la Plataforma
Unitaria Democrática (PUD), una
coalición de partidos de oposi-
ción.

La PUD ha expresado su des-
confianza en el proceso electoral
y ha solicitado una verificación
independiente de los resultados,
argumentando que el CNE está
controlado por el oficialismo.

El candidato Edmundo
González Urrutia, quien participó
en la contienda bajo el amparo de
una coalición de partidos oposito-
res, fue acusado por el TSJ de
incurrir en desacato al no compa-
recer ante el tribunal. 

Esta acción ha sido vista por
muchos como un intento de inti-
midar a la oposición y reforzar el
control del oficialismo sobre el
proceso electoral. 

González Urrutia ha negado
las acusaciones y ha pedido a la
comunidad internacional que
intervenga para garantizar la
transparencia en el proceso.

La venezolana enfatizó que millones de ciudadanos se movi-
lizaron para defender sus derechos civiles y políticos.

‘El Mayo’ Zambada desmintió la versión oficial sobre la muerte
del exalcalde de Culiacán.

Reincorpora presidente iraní como director de la agencia nuclear a funcionario sancionado por la ONU
Redacción/Irán.-                          

El presidente recién electo de
Irán, Masoud Pezeshkian, ha
reincorporado a Mohammad
Eslami como director de la agen-
cia nuclear del país, según infor-
mó la televisión estatal el sábado. 

Eslami, de 67 años, fue san-
cionado por Naciones Unidas en
2008 por su participación en

actividades nucleares rela-
cionadas con el desarrollo de
armas nucleares. 

A pesar de su pasado contro-
vertido, Eslami continuará lid-
erando el programa nuclear civil
de Irán y servirá como uno de los
vicepresidentes del país.

El renombramiento de Eslami
ocurre en un contexto en el que
Irán enfrenta sanciones severas

de Occidente, especialmente tras
el colapso del acuerdo nuclear de
2015. 

Durante su campaña,
Pezeshkian prometió trabajar
para reactivar dicho acuerdo, que
tenía como objetivo limitar las
actividades nucleares de Irán a
cambio de un alivio en las san-
ciones. 

Sin embargo, las potencias

occidentales, incluyendo Estados
Unidos, Francia, Reino Unido y
Alemania, han acusado a Irán de
aumentar sus actividades
nucleares más allá de los límites
establecidos y de no cooperar con
el Organismo Internacional de
Energía Atómica (IAEA).

Eslami, educado en Estados
Unidos, posee títulos en inge-
niería civil por la Universidad de

Michigan y la Universidad de
Toledo, y cuenta con una larga
trayectoria en las industrias mil-
itares de Irán. 

Cabe mencionar que a pesar
de las críticas internacionales,
Irán ha insistido en que su pro-
grama nuclear es pacífico y tiene
como objetivo generar electrici-
dad y producir radioisótopos para
tratamientos médicos.

En la región de Kursk, las autoridades rusas reportaron ini-
cialmente cinco muertos y 55 heridos.
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Jorge Maldonado Díaz                         

Habitantes del sur del estado
lanzaron un SOS al Gobierno del
Estado para que les ayude a re-
habilitar la carretera de Sandia al
Salero.

Esta vía fue construida para
cortar la distancia para los habi-
tantes de Mier y Noriega, Doctor
Arroyo, Aramberri y Gral. Zara-
goza, con la capital del estado,
Monterrey.

Sin embargo, con el paso del
tiempo la carpeta asfáltica se ha
ido deteriorando a tal grado de
desaparecer en algunos tramos.

Por tal motivo, ciudadanos
que acostumbran a usar esta vía
viven un verdadero viacrucis al
circular por la carretera.

Y aunque autoridades estata-
les ya saben del problema, hasta
el momento no se ha metido
mano en este asunto.

“Es un verdadero problema
circular por aquí, ya tenemos
mucho tiempo con el problema,
en donde las autoridades nos pro-
meten, pero a la mera hora no se
hace nada”.

“Ojalá y se echaran una vuelta
para acá, para que vean lo difícil
que es transitar por la zona, hasta
accidentes han ocurrió por la vía
en mal estado”, señalo Don Aga-
pito Martínez habitante de Doc-
tor Arroyo.

Cabe destacar que esta vía une
a dos carreteras de suma impor-
tancia y de alto tránsito como son
la carretera Federal 57 y la carre-
tera estatal Linares- Doctor
Arroyo.

Pero desafortunadamente en
el tramo que va de Sandia a la ca-
rretera Federal 57 a la altura de
la comunidad conocida del Sa-
lero se encuentra seriamente da-
ñada por la gran cantidad de
baches en el asfalto.

En enero pasado, el goberna-
dor Samuel García dijo que des-
tinarían 17 millones de pesos
para la rehabilitación de esta ca-
rretera, por lo que habitantes de
pronto suceda.

En septiembre del año pasado,
se llevaron a cabo trabajos de re-
carpeteo y de bacheo en la zona,
pero con las lluvias el problema
se volvió a presentar.

Jorge Maldonado Díaz                     

Al iniciar este lunes 12 las ex-
cavaciones para reubicar la tube-
ría de Agua y Drenaje en Santa
Catarina, se cerrará a la circula-
ción vehicular y peatonal la ave-
nida Miguel Alemán, en el sector
de la Huasteca. 

El gobierno municipal de
Santa Catarina precisó que el cie-
rre vial permanente, mientras se
realicen las obras hidráulicas,
abarcará desde el acceso a La

Huasteca hasta el cruce con
Paseo de las Alondras. 

Como alternativa vial, se ten-
drá las avenidas Montaña y Los
Cenizos, en sus dos sentidos,
desde Morones Prieto, hacia el
acceso a La Huasteca, con la
apertura de estacionamiento en
dicha área. 

Las excavaciones, para reubi-
car la tubería hidráulica que surte
de agua a Santa Catarina, tendrán
una longitud de 780 metros. 

La reubicación de la tubería
tiene por objetivo evitar daños

recurrentes a la infraestructura de
suministro, como se dio durante
el mes de junio anterior, al paso
de la tormenta tropical “Al-
berto”.

Estos trabajos de Servicios de
Agua y Drenaje de Monterrey, en
conjunto con la administración
municipal, darán paso a obras de-
finitivas para el abasto de agua
en Santa Catarina.

Luego de estudios para esta
reubicación de tubería, especia-
listas y técnicos de Servicios de
Agua y Drenaje de Monterrey, en
conjunto con el Municipio de
Santa Catarina, determinaron el
cambio y hacer el trazo hacia las
colonias del Municipio, por la
avenida Miguel Alemán.

El proyecto de reubicación
contempla 180 metros de tubería,
de la entrada a La Huasteca al
primer registro de Agua y Dre-
naje, y de ahí 600 metros por Mi-
guel Alemán para conectar a las
redes de Santa Catarina.

El objetivo de estas obras es
evitar nuevos daños a la infraes-
tructura, por lo cual se proyecta
instalar tubería de acero, a lo
largo de 780 metros, al interior
de la Ciudad, por la avenida Mi-
guel Alemán.

Consuelo López González           

Como parte de las acciones
en el combate a la ola de vio-
lencia que enfrenta Nuevo
León, el gobernador Samuel
García sostendrá en breve una
reunión de seguridad con la Pre-
sidenta electa Claudia Shein-
baum Pardo.

Con fecha por confirmar, el
mandatario estatal anunció el
encuentro en el que participarán
también quienes integrarán el
nuevo Gabinete de Seguridad
Nacional, encabezado por Omar
García Harfuch, designado
como Secretario de Seguridad
Pública y Participación Ciuda-
dana.

“La semana pasada que estu-
vimos con nuestra Presidenta se
abordaron exclusivamente
temas de infraestructura, pero
hicimos el compromiso que la
primer semana de septiembre
tendremos una reunión exclu-
siva de Seguridad con Nuevo
León”, adelantó.

MAYOR COORDINACIÓN
De acuerdo con García Se-

púlveda, se requiere reforzar la
coordinación entre la Federa-
ción y el Estado, para mejorar
los resultados y bajar la inci-
dencia delictiva.

“Una vez nombrados los Se-
cretarios de la Defensa, de la
Marina y de la Guardia Nacio-
nal, tendremos una reunión con
autoridades federales, por su-

puesto encabezadas por el
nuevo Secretario de Seguridad
Publica y Participación Ciuda-
dana, García Harfuch”, dijo el
titular del Ejecutivo.

“Ahora nos toca coordinar-
nos aún más, agradecer a las
fuerzas federales, al Ejército, a
la Guardia Nacional, y que los
siguientes tres años sean aún
mejor en materia de Seguridad
Publica, coordinados, con
mucha inteligencia y con un
mismo objetivo: seguir blin-
dando a Nuevo León para que
siga siendo primer lugar en
todo”, puntualizó.

REACOMODOS 
DEL NARCOTRÁFICO

Señaló que, en cada cambio

de gobierno, los delincuentes y
sus reacomodos generan un in-
cremento en la violencia; sin
embargo, juntos y en unidad po-
drán superar la situación que
afecta a todo el país.

Al momento, destacó,
Nuevo León cuenta ya con la
presencia permanente de mil
800 elementos del Ejército en
sus dos regimientos ubicados
en Apodaca y Cerralvo, y alisan
nuevos destacamentos de la
Guardia Nacional.

“Para que Nuevo León siga
siendo el lugar en el que llegan
las mejores inversiones, primer
lugar en empleo, primer lugar
en formalidad, primer lugar en
economía, primer lugar en edu-
cación, tenemos que ser tam-

bién primer lugar en seguridad
pública”

“Quiero decirles que esta-
mos muy motivados a lograr
este reto, que sabemos que
como cada seis años que hay
cambio de gobierno los delin-
cuentes y sus reacomodos pre-
tenden perturbarnos, pero
como cada seis años volvemos
a ascender y volvemos a ser
imparables, esta coyuntura va
a pasar pronto”, agregó.

El Grupo de Coordinación
para la Seguridad logró du-
rante en julio la detención de
336 presuntos delincuentes, 58
de ellos objetivos prioritarios
en los que destacan un líder re-
gional de un cártel de la droga.

Alma Torres Torres                          

Con la finalidad de visibili-
zar su rechazo al Gobierno de
Nicolás Maduro, un grupo de
venezolanos que radica en
Nuevo León realizó una mar-
cha, iniciando el recorrido en el
cruce de  Zaragoza y Juan Igna-
cio Ramón, en el Centro de
Monterrey.

Con pancartas en mano, los
venezolanos que se manifesta-
ron solicitaron a la comunidad
internacional el reconocimiento
como Presidente de Edmundo
González, quien es un líder de
oposición.

Como parte de las consignas
que gritaban durante el reco-
rrido, los venezolanos exigieron
"Fin de la maldad, queremos li-
bertad", además de "Fin de la
desgracia, queremos democra-
cia".

EL RECORRIDO
Como parte del recorrido, los

manifestantes caminaron por
Zaragoza, hasta el Palacio de
Monterrey, para rodearlo y
tomar Zuazua, para llegar a la
Explanada de los Héroes, frente
al Palacio de Gobierno.

Ante el recorrido de la co-

munidad de Venezuela en Mon-
terrey, la Secretaría de Vialidad
y Tránsito realizó algunos cie-
rres viales, en busca de evitar
incidentes, debido a que circu-
laban por el carril de baja velo-
cidad.

El pasado 28 de julio, Vene-
zuela celebró elecciones presi-
denciales donde Nicolás
Maduro se proclamó ganador
frente a la oposición represen-
tada por Edmundo González.

El  Consejo Nacional Electo-
ral declaró a Nicolás Maduro
como ganador, con un presunto
51,20 % de los votos, y di-

ciendo que Edmundo González
recibió un 44.20 %, justificando
el retraso en anunciar los resul-
tados en un “hackeo” del sis-
tema.

La oposición rechazó las ci-
fras, declarando que Edmundo
González había ganado con el
70% de los votos de acuerdo
con las actas electorales de que
disponían.

Y aunque la comunidad in-
ternacional le ha reclamado a
Maduro presentar las actas, esto
no ha sucedido y las protestas se
han vuelto generalizadas dentro
y fuera del país sudamericano.

Consuelo López González                   

Con más de 68 mil nuevas
vacantes, Nuevo León se man-
tiene como líder nacional en ge-
neración de empleos.

Iván Rivas, Secretario de
Economía en el Estado, destacó
que la llegada de inversiones
permite la creación de puestos
laborales con salarios de alto
valor agregado.

Según cifras del Instituto
Mexicano del Seguro Social, al
cierre del último mes la entidad
suma 68 mil 476 nuevas plazas.

Tan solo durante julio se re-
gistraron 15 mil 944 empleos.

La cifra representa un incre-
mento de 129 por ciento en

comparación con las 6 mil 950
puestos registrados en  julio de
2023.

A nivel nacional, México
acumula  307 mil 402 empleos
generados, 12 mil 344 en el úl-
timo mes.

A Nuevo León le siguen el

Estado de México, con 56 mil
574 empleos; Ciudad de Mé-
xico, con 44 mil 267; Guana-
juato, con 30 mil 774; y Jalisco,
con 28 mil 121;

“Nuevo León sigue IMPA-
RABLE”, compartió en redes
sociales el gobernador Samuel
García Sepúlveda.

“En julio se generaron
15,944 NUEVOS EMPLEOS y
ya van 68,476 en el año. Segui-
mos siendo primer lugar en ge-
neración de empleos a nivel
nacional y vamos por mucho
más. ¡Ánimo!”.

Es de destacar que la entidad
cerró el 2023 con 75 mil 382
empleos generados.

El mandatario estatal  expuso que es necesario reforzar la coordinación con la Federación.

Se manifiestan venezolanos contra Maduro

Es un viacrucis circular por la carretera.

Sostendrá Samuel reunión 
de seguridad con Sheinbaum 

Lanza el Sur llamado urgente
de auxilio al gobierno estatal

Sigue siendo Nuevo León líder en empleos

Habrá cierres viales en SC 
para reubicar tuberías de AyD

TAMBIÉN ESTARÁ OMAR GARCÍA HARFUCH

Demandan reconocer el triunfo de Edmundo González.

La cifra de plazas es posible gracias a la inversión que llega a la entidad.

Las alternativas viales son  las avenidas Montaña y Los Cenizos,
desde Morones Prieto, hacia el acceso a La Huasteca.

Según cifras 

del Instituto 

Mexicano del 

Seguro Social, al

cierre del último

mes la entidad

suma 68 mil 476

nuevas plazas



Guste o no, si los trabajos de reconstrucción
del llamado par vial se concluyen como lo ase-
guró el gobernador, se estaría hablando de
tiempo récord.

Y, que de forma definitiva no descarte que sea
cacareado como una cuestión que impondrá
marca, como muchas de las obras oficiales de
Samuel García Sepúlveda.

Y, si no lo quiere creer, ahí tiene algunas otras
más como las referentes a las obras hídricas
que ahora están en servicio y que mejoraron el
abasto de agua.

El sondeo de los legisladores el PRIAN para
palpar el sentir del respetable sobre la revoca-
ción del mandato a Samuel García Sepúlveda,
hay quienes tienen sus dudas.

Sobre todo, de aquellos que ven plan con
maña en ese sentido, si se toma en cuenta que
se trata de un ejercicio que debe ser al azar y
que podría chocar con las preferencias por
Samuel.

Pues no hay que olvidar, que no hace mucho,
el gobernador de Nuevo León salió muy bien
calificado en la evaluación en un sondeo ciu-
dadano, por lo que el dato podría darle ventaja.

A menos que sea como dice la raza, una
encuesta de esas que se hacen a modo, por lo
que vale pelar el ojo y parar oreja, porque
puede pasar todo de todo, y sino pa´l baile
vamos.

Con las presas llenas, algunas de ellas hasta
el tope de su capacidad, no se requiere de tor-
mentas ni huracanes que causen daños.

Pues a decir de las autoridades estatales, se
tiene el abasto suficiente que garantiza un buen
servicio a la población después de la crisis
hídrica en Nuevo León.

Sin embargo, luego del desarrollo de días
cálidos en la región, después de la tormenta
Alberto, se anuncian lluvias para la próxima
semana en la entidad.

Y, que, sin lugar a dudas, vendrán a mejorar
las condiciones de ríos, arroyo y mantos acuí-
feros que por años sufrieron la peor sequía
vivida en NL.

Por lo que valdrá la pena tomar las precau-
ciones necesarias, sobre todo, por aquello de
los encharcamientos en pasos a desnivel y sec-
tores considerados de alto riesgo.

Ayer las ventanillas del Instituto de Control
Vehicular se vieron abarrotadas.

Y, al parecer mucho de ello tiene que ver con
las placas extraviadas en días de lluvia.

Que como adelantamos en este espacio, se
pierden láminas en los encharcamientos.

Y, como muchas no se localizan, pese a sus
publicaciones en Face, el trámite es obligado.

Sobre todo, porque las sanciones por circular
sin placas no es cualquier cosa.

Y, menos dejar de circular a falta de láminas.
Ni hablar.

Aprovechando que aún se aprecian parajes
muy atractivos, con corriente de agua hasta
turquesa, siguen parajes locales a reventar.

Pues combinados con las vacaciones, pues
aún muchos escolares siguen de descanso, los
parajes de la entidad lucen abarrotados.

Y, si a eso se agrega que ya se eliminó la
cuota de cooperación en algunos ríos, ya sabrá
más o menos la cantidad de visitantes que se
registran.

Domingo 11 de agosto del 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Lucen deterioradas las carreteras 

del sur del Estado


“Ahora nos toca coordinarnos 

aún más, agradecer a las fuerzas
federales, al Ejército”

Sigue siendo Nuevo León líder 
en la generación de empleos

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Samuel
García

Sepúlveda

ECOLOGÍA

Alma Torres Torres                               

La sociedad Civil Organizada soli-
citó a los municipios de la Zona
Metropolitana de Monterrey el imple-
mentar el uso de acolchado en parques
y áreas públicas municipales lo más
pronto posible, en busca de que sea
ejemplo de buenas prácticas que prote-
jan la salud del entorno y de los habi-
tantes del territorio.

Cosijopi Montero, representante de
Reforestación Extrema explicó que el
acolchado es un producto hecho con
madera triturada. 

Su función es crear una interfase
entre el suelo y el medio ambiente con
la finalidad de aislarlo de la influencia
de las condiciones climáticas.

“El objetivo de utilizarlo es proteger
al suelo de la erosión, moderar su tem-
peratura, conservar su humedad, redu-
cir o eliminar el crecimiento de hierbas
que pueden considerarse como maleza,
promover y proteger la biodiversidad
en el suelo y mejorar el desempeño de
los árboles y plantas”, detalló,

Acompañado de Selene Martínez,
directora del Observatorio Ciudadano
de la Calidad del Aire destacó que, por
una parte, el acolchado natural hecho
con celulosa lignificada (madera) tiene
su origen en material triturado de
ramas y troncos producto de derribos y
podas de la gestión de árboles y otras
plantas. 

Mientras que, por otro lado, el acol-
chado natural hecho con tarimas de

madera requeridas para el embalaje y
transporte de mercancías y productos
diversos es el otro material que hoy en
día da origen al acolchado de celulosa
lignificada (madera) en nuestra metró-
poli.

Los principales beneficios al produ-
cirse y utilizarse en zonas urbanas
como la nuestra son: el reducir la con-
taminación por material particulado
suspendido (PM10 y PM2.5) y alargar
la vida de los rellenos sanitarios, en
este caso SIMEPRODE.

Además de disminuir las emisiones
de metano a la atmósfera, reducir la
temperatura de la superficie de la ciu-
dad. 5. Conservar la humedad en el
suelo, y con ello reducir el consumo de
agua para riego.

César López                                         

La Universidad Autónoma de
Nuevo León, a través de la
Secretaría de convoca a participar
en el 10° Concurso de Fotografía
“En la mira de la sustentabilidad”

Para esta edición se eligió como
tema “Acciones para mejorar la
gestión de residuos urbanos”

El concurso está dirigido a estu-
diantes de la UANL de cualquier
nivel educativo.

De acuerdo con la convocatoria,
no podrán participar personal
administrativo, servicio social o
prácticas de la Secretaría de
Sustentabilidad de la Casa de
Estudios.

Los interesados podrán partici-
par con una sola imagen fotográfi-
ca que aborde el tema propuesto
para el presente año: “Acciones
para mejorar la gestión de residuos
urbanos”, la cual debe ser de pro-
piedad exclusiva del estudiante
participante y haber sido realizada
durante el año en curso, además de
que no haya sido inscrita en ningún
otro certamen fotográfico.

Las fotografías pueden ser reali-
zadas con cámara digital o disposi-
tivo móvil, pero no podrán ser
manipuladas mediante collage,
fotomontaje o ilustración digital, y
tampoco deberán ser modificadas.

La recepción de propuestas cie-

rra el 15 de octubre de 2024 a las
16:00 horas.

Los finalistas del concurso serán
publicados el 25 de noviembre de
2024, a través de la página electró-
nica de la Secretaría de
S u s t e n t a b i l i d a d
(https://sds.uanl.mx) y su página
oficial de Facebook
(https://www.facebook.com/UAN
LSustentable).

Para el ganador del primer  lugar
habrá una Cámara Sony Digital
ZV-E10; para el segundo lugar, un
Osmo Pocket 3 Creator Combo y
para el ganador del tercer lugar una
Cámara GoPro Hero 12 Black. A
todos se les entregará un reconoci-

miento.
Durante la pasada edición del

concurso, cuya temática fue
“Acciones para mejorar la calidad
del aire”, fueron evaluadas 586
fotografías, que dio como resultado
23 piezas premiadas, provenientes
de estudiantes de las diversas pre-
paratorias y facultades de la
UANL.

Desde 2015, el concurso ha des-
tacado por promover entre la
comunidad estudiantil la expresión
artística en favor del medio
ambiente, desarrollando y explo-
rando habilidades creativas entre
el alumnado de la Casa de
Estudios.

Otorgará el Estado árboles
nativos en adopción

Promueven acolchado de parques y plazas públicas

Se crea un interfase entre el suelo y
el medio ambiente.

Consuelo López González                     

Con más de mil ejemplares dis-
ponibles, la Secretaría de Medio
Ambiente en Nuevo León realiza
jornadas de adopción de árboles.

De manera itinerante, el área
encabezada por Alfonso Martínez
Muñoz visita diferentes puntos del
área metropolitana como parte del
programa Bosques Ciudadanos.

Bajo el slogan “Adopta un
Árbol”, se invita a las familias a
trasformar la plancha de concreto
en áreas verdes.

La cita este domingo es en la
Alameda Mariano Escobedo, en un
horario de 9: 00 a 14: 00 horas o
hasta agotar existencias.

“¡Por qué tú lo solicitaste, este

domingo estaremos dando en adop-
ción árboles nativos!  ”, publicó en
sus redes sociales la Secretaría de
Medio Ambiente.

“Tenemos 1000 arbolitos bus-
cando un nuevo hogar, invita a tu
familia y amigos y adopta un árbol.
Contribuye a construir un futuro
más verde. ¡No faltes!   ”.

Anteriormente visitaron ayer la
Colonia San Jorge.

Los árboles son esenciales para
la vida humana y el equilibro del
planeta.

Plantar un árbol trae beneficios
como producir oxígeno, proteger el
suelo, sombra, frescura, retención
de agua y aire más limpio.

A través del programa Bosque
Ciudadanos, la Secretaría de Medio

Ambiente trabaja en la rehabilita-
ción de parques como la Alameda
Mariano Escobedo y el Parque
Libertad, donde se incorporan
árboles nativos para recuperar
áreas forestales.

Las jornadas de adopción serán
permanentes y son anunciadas en
redes sociales.

Invita UANL a su Décimo concurso 
de fotografía sustentable

Apresuran 
el paso para

retirar
la maleza

Ignacio González Bañuelos                       

Ante el rápido crecimiento de
la maleza luego de las últimas llu-
vias, el alcalde Francisco Treviño
pidió al área de Servicios
Públicos del Municipio de Juárez
intensificar las labores de des-
hierbe y limpieza en parques y
áreas verdes.

Diariamente Paco Treviño
supervisa personalmente las labo-
res de los trabajadores en los pun-
tos del municipio donde se
encuentren llevando a cabo des-
hierbes, dando prioridad a los
sitios donde más abunda la male-
za.

Este lunes de arranque de
semana, el Alcalde recorrió algu-
nas de las colonias, como
Arcadia, Rehiletes, El Sabinal y
Santa Mónica, donde los emplea-
dos municipales retiraban la hier-
ba muy crecida en las áreas ver-
des.

El mandatario municipal
señaló que el Programa de
Limpieza y Deshierbe de Áreas
Verdes continuará permanente-
mente en lo que resta de su
Administración, por lo que la ciu-
dadanía debe estar confiada en
que estos trabajos llegarán a su
colonia.

En Nuevo León, los casos de
dengue han aumentado un 775%
en 2024 en comparación con el
año anterior. 

En lo que va del año, Nuevo
León lleva el registro de 562
casos de dengue, informó la
Secretaría de Salud Estatal.

Alma Rosa Marroquín
Escamilla, titular del área,
explicó que del total de los casos,
373 han sido no graves, mientras
que 189 han presentado signos de
alarma o gravedad.

En lo que va de la temporada,
se han reportado dos defunciones.

La recepción de fotografías concluye el 15 de octubre.

Son mil arbolitos que se darán en adopción hoy en La  Alameda.

Acciones permanentes.

Plantar un árbol 

trae beneficios como

producir oxígeno, 

proteger el suelo,

sombra, frescura,

retención de agua y

aire más limpio

El gobierno 
municipal de Juárez
da atención a plazas

y parques para 
evitar casos 
de dengue



Más de 100 familias de
Santiago resultaron beneficia-
das con este apoyo que les
entregó el Presidente
Municipal, David de la Peña
Marroquín, como parte de la
segunda entrega de las becas
educativas “Creo en Ti”.

El ejecutivo municipal
explicó que esta beca está des-
tinada a familias en condicio-
nes de vulnerabilidad, con hijos
que cursen la educación básica
(preescolar a secundaria), y

consiste en un apoyo de 2 mil
pesos, por ciclo escolar, para
uno de sus educandos.

“Hacían falta estas becas
escolares de preescolar, prima-
ria y secundaria; este programa
para poder entregar un apoyo
económico y que lograran uste-
des cubrir las cuotas escolares,
o los uniformes, o lo necesario
para que sus hijos no dejen la
escuela”, dijo.

Ante los padres de familia
beneficiarios del programa, el

alcalde de Santiago destacó que
el principal objetivo de esta
beca es asegurar la permanen-
cia y continuidad de los niños y
adolescentes de Santiago en las
escuelas, hasta terminar su edu-
cación básica.

MÁS APOYOS
Cabe destacar, que dicho

programa se suma a otros apo-
yos generados por la presente
Administración para favorecer
la educación en Santiago, como

el programa “Juntos Educando
para la Vida, Útiles para
Todos”, la continuidad de la
beca “Prepa Segura” y la ges-
tión de la Unidad Académica
Santiago, de la UANL, entre
otros.

De la Peña Marroquín
comentó que la primera entrega
de la beca educativa “Creo en
Ti” se realizó en febrero de este
año, apoyando a 117 familias.

(ATT)

Una campaña integral de
deshierbe en 90 planteles edu-
cativos de nivel básico en Santa
Catarina realiza la administra-
ción municipal encabezada por
el alcalde Jesús Nava Rivera,
previo al inicio del ciclo escolar
2024-2025.

Dentro de las acciones para
prevenir enfermedades virales
entre los alumnos, el edil de
Santa Catarina prioriza el gene-
rar espacios limpios y óptimos
para el regreso a clases.

Para poder llevar a cabo las
acciones se necesitó del apoyo
de personal de Servicios
Públicos del Municipio.

“Se trabaja en el deshierbe
de todas las escuelas de
Preescolar, Primaria y
Secundaria, son cerca de 90
planteles educativos y 22 equi-
pos que están desmalezando,
para después fumigar”,
comentó Nava Rivera.

Posterior a estas labores de
limpieza y sanidad, se proce-
derá a trabajos de pintura y
mantenimiento a la infraestruc-
tura de las escuelas de nivel
básico del Municipio, añadió.

El edil dijo que se redoblan
esfuerzos en estas tareas, parti-
cularmente después de las
recientes lluvias.

Señaló que las precipitacio-
nes generaron un crecimiento
más rápido de la maleza en
espacios educativos y públicos
de Santa Catarina.

Adelantó que después de
estos trabajos en escuelas, se
seguirá con el mantenimiento
general de parques.

Así como la recolección de
cables sueltos y la iluminación
de espacios públicos, donde se
requiera restablecimiento, tras
los daños de la tormenta tropi-
cal “Alberto”. (JMD)

Ante la nueva política de
pago exclusivo con tarjeta o
aplicación para el transporte
urbano que inicia el próximo
viernes, la Alianza de Usuarios
de Servicios Públicos realizó
una manifestación para rechazar
los cambios e informó que pre-
sentarán juicios de amparo.

Jaime Noyola, representante
de la Asociación, explicó que
los juicios de amparo que se
implementarán son contra la
medida del pago exclusivo con
tarjeta o aplicación, que arran-
cará el 16 de agosto.

"Si ellos traen alguna tarjeta

donde son usuarios, un boleto,
un boleto del camión, con eso es
suficiente para justificar el
interés público, que es lo que se
requiere para el amparo. En el
amparo, el ciudadano necesita
justificar el interés público, y el
boleto o ticket del camión justi-
fica eso para que proceda el
amparo”, dijo.

“Estamos proporcionando
volantes con el número de mi
teléfono, el WhatsApp, para que
se comuniquen y vean la forma
de hacerlo. Vamos a tratar de
estar nuevamente ahí, en los
bajos del Congreso del Estado,

para que la gente, si se puede
trasladar ahí, los atendamos con
gusto, a partir del 16”, añadió.

Cabe destacar, que en pasa-
dos días el Instituto de
Movilidad y Accesibilidad de
Nuevo León informó sobre la
eliminación del pago en efecti-
vo, quedando sólo la opción de
pagar con la aplicación Urbani o
la tarjeta Me Muevo.

El líder de la Alianza de
Usuarios de Servicios Públicos
consideró que los más afectados
por la eliminación del pago en
efectivo son los adultos mayo-
res.

"No está al 100 con la tecno-
logía. Entonces, niños y perso-
nas mayores son las principales
víctimas en este caso. Los más
afectados son los adultos mayo-
res. Este grupo está en situación
vulnerable porque ellos siempre
han pagado así”, comentó.

Entonces, esta tecnología,
hay que entenderla. Tardaría
tiempo en adaptarse, y por lo
pronto, se vulnerarían sus dere-
chos. Por eso consideramos
urgente actuar. Nosotros esta-
mos esperando que entre en
vigor para empezar a meter los
amparos", puntualizó. (ATT)

Como parte del programa
“Revive el Centro” del
Gobierno de Monterrey, se rea-
lizan acciones de movilidad
barrial en el lado oriente del pri-
mer cuadro de la ciudad, a fin
de reducir los siniestros viales y
sus víctimas, así como para pro-
mover la cultura responsable
del desplazamiento en automo-
tores y a pie. 

Para este fin, la Secretaría de
Desarrollo Urbano Sostenible
(Seduso) se enfocó en la pintu-
ra termoplástica de carriles y
cebras peatonales, así como la
colocación de señalamientos
horizontales y verticales, reduc-
tores de velocidad y altos.                                                                                                                                            

La titular de Seduso, Brenda
Sánchez, explicó que también
se busca controlar la velocidad
de circulación en la zona, equi-
librando la preferencia de paso
en los cuatro puntos cardinales.

“Como es un destino muy
transitado tenemos que generar
esas condiciones que permitan
su libre tránsito con mayor
seguridad, por eso estamos aquí
instalando esa infraestructura

de movilidad importante para el
transeúnte y para todos los que
circulan en sus vehículos”,
comentó la funcionaria.                                                                                                                                             

El Director General de
Movilidad y Espacio Público,
Jesús Sánchez, dio a conocer
que la intervención se realiza en
el tramo de avenida

Cuauhtémoc hasta la
Macroplaza, y de Washington a
Padre Mier.

Con una inversión de 32
millones de pesos se trabajará
en 97 intersecciones, donde se
instalarán 47 bordos, se moder-
nizarán 462 señales verticales,
se recuperarán más de 4,300

metros cuadrados de espacio
público y se instalarán señales
de alto cada dos cuadras, a fin
de evitar que los automovilistas
recorran largos tramos sin dete-
nerse, lo que provoca que acele-
ren más de lo debido.

De igual forma se delimitan
carriles y cebras peatonales con
pintura termoplástica que tiene
una duración 10 veces mayor
que la tradicional, además de
que es reflejante.

Alfredo Reyes, Director de
Movilidad Sustentable,
comentó que por el momento
existen dos pasos “tipo Tokio”
donde se pinta el área peatonal
en forma de zigzag, uno está en
Juan Ignacio Ramón y Juárez y
otro en Juárez y Padre Mier.

“Con estas acciones busca-
mos reforzar nuestro compro-
miso en mejorar la seguridad
vial y salvar vidas en nuestras
calles, así como promover una
cultura vial entre los habitantes
de la ciudad, para que la movi-
lidad y desplazamiento en el
espacio público se realicen de
manera responsable”. (JMD)

Los apoyos forman parte del programa “Creo en Ti”.

Quieren dejar espacios dignos para el alumnado.

Continúan trabajos dentro de ‘Revive el Centro’

Domingo 11 de agosto de 2024

Entregan en Santiago un centenar de becas

Realizan acciones de
deshierbe en 90 escuelas

A dos semanas del regreso a
clases, docentes y padres de
familia se sumaron a las briga-
das de limpieza Escuelas
Dignas y Seguras de la
Secretaría de Educación en el
Estado.

De lunes a domingo, perso-
nal de la dependencia estatal
realizan trabajos de deshierbe,
pintura, impermeabilización y
colocación de climas.

Con el apoyo de Limpialeón,
atenderán 536 planteles para
que los alumnos inicien el Ciclo
Escolar 2024-2025 en las mejo-
res condiciones.

“Madres y padres de familia
se están sumando a las brigadas
de limpieza y deshierbe, las
cuales forman parte de la estra-
tegia permanente de Escuelas
Dignas y Abiertas y son organi-
zadas por el Gobierno de Nuevo
León a través de la Secretaría
de Educación”, se informó.

En el trascurso de la semana

se visitó el Centro de Atención
Múltiple “Félix González
Salinas”, así como la Escuela
Primaria “Profesora Sofía
Ramírez Guerra”.

Además de las primarias
Miguel Alemán Valdez,
Profesor Antonio Garza y
Garza, y Licenciado Álvaro
Gálvez y Fuentes.

Adicionalmente, la
Secretaría de Educación realiza
la entrega de mobiliario como
mesabancos, archiveros, y kits
de higiene. 

Durante la última semana,
las autoridades educativas
intensificaron los trabajos de
limpieza en los edificios escola-
res.

Participan también la direc-
ción de Recursos Materiales y
Servicios, Oficinas Regionales,
así como las secretarías de
Igualdad e Inclusión, Salud,
Participación Ciudadana y
Limpialeón. (CLG)

Se invierten 32 mdp en 97 intersecciones del primer cuadro.

Se suman padres a
limpieza de planteles

Apurando el paso de cara al nuevo ciclo escolar.

Advierte colectivo que se ampararán.

Protestan en repudio a tarjeta de prepago en el transporte

EN SANTA CATARINA

Se generan espacios

limpios y óptimos 

para el regreso 

a clases, 

desmalezando y

luego, fumigando

JESUS NAVA

“
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Sube auto a banqueta, arrolla y mata a dos

Ejecutan a ex presidiario dentro de su casa
Andrés Villalobos Ramírez              

Un joven que contaba con

antecedentes criminales fue eje-

cutado a balazos adentro de su

domicilio, por pistoleros que

tras consumar la agresión se

dieron a la fuga, en Santa

Catarina. 

La ejecución ocurrió a las

19:40 horas sobre la calle

Pilastra, en la Colonia Infonavit

Cuauhtémoc. 

Brigadistas de Protección

Civil del municipio, llegaron al

lugar donde en primera instan-

cia reportaron a una persona con

heridas por proyectil de arma de

fuego, tras revisar a la persona

confirmaron que ya no contaba

con signos vitales. 

El ejecutado fue identificado

como Carlos Alberto, de 29

años de edad, quien presentaba

tres heridas por arma de fuego

en el tórax. 

La víctima de acuerdo con

una fuente allegada a las inves-

tigaciones, contaba con antece-

dentes penales por delitos con-

tra la salud, daños en propiedad

ajena y faltas administrativas.

EL INCIDENTE
Una fuente allegada a las

investigaciones dijo, que el

hombre estaba en su domicilio

al cual llegaron al menos dos

sujetos portando armas de

fuego. 

Al momento de tenerlo en la

mira, accionaron sus armas con-

tra su rival y le dieron muerte. 

Policías de Santa Catarina y

agentes ministeriales llegaron al

lugar de los hechos e iniciaron

las investigaciones correspon-

dientes.

Andrés Villalobos Ramírez                

Tras perder el control del

volante de su auto y subirse a

una banqueta, un automovilis-

ta arrolló y provocó la muerte

de dos hombres, uno de ellos

invidente, en el municipio de

Guadalupe.

El doble atropello se

registró ayer a las 15:30 horas

sobre la Avenida San

Sebastián y Arturo B. de la

Garza, en la Colonia Nuevo

San Sebastián, en el citado

municipio.

Al lugar arribaron socorris-

tas de la Cruz Roja y elemen-

tos de Protección Civil muni-

cipal, quienes en primera ins-

tancia atendieron a un mascu-

lino y confirmaron que ya

había fallecido. 

LA SEGUNDA
VÍCTIMA

Testigos de los hechos

advirtieron a los paramédicos

que otra persona que fue arro-

llada cayó al lecho del Río la

Silla, por lo cual acudieron de

manera inmediata. 

Los paramédicos una vez

que le brindaron los primeros

auxilios, confirmaron que

también ya no presentaba sig-

nos de vida.

Respecto a los fallecidos,

que no fueron identificados en

el lugar, uno era de 45 a 50

años, el otro de 65 a 70 años

de edad, informando que era

invidente. 

El conductor del vehículo

Versa se desplazaba por la

Avenida San Sebastián al sur,

al momento de llegar al puen-

te perdió el control del volan-

te, subió a la banqueta y en

ese momento arrolló y causó

la muerte de los peatones.

Agentes de Vialidad y

Tránsito del muicipio de

Guadalupe arribaron al lugar e

iniciaron las investigaciones,

poniendo al conductor a dis-

posición del agente del

Ministerio Público.
Las dos víctimas, que no fueron identificadas, eran dos masculinos, uno de ellos invidente.

En el lugar se recogieron 13 casquillos percutidos.

José Ramón Rodríguez                  

El desplome de parte del

techo de un domicilio provocó

que dos menores resultaran

lesionados, uno de ellos con

lesiones de consideración, en

Monterrey.

Tras el reporte, al sitio de

los hechos se trasladaron de

forma inmediata elementos de

emergencias y rescate de

Protección Civil del estado y

Monterrey, así como elemen-

tos de Fuerza Civil, para brin-

dar los primeros auxilios a los

menores lesionados.

Durante el incidente resulta-

ron heridos los menores identi-

ficados con los nombres de,

Itzayana Victoria y Santos, de

7 y seis años de edad respecti-

vamente.

El desplome de parte de la

loza de un domicilio se

registró ayer alrededor de las

13:08 horas, en un domicilio

ubicado en el cruce de las

calles Francisco Villa y

Reforma Urbana, en la Colonia

18 de Febrero, en Monterrey.

Al arribo de los rescatistas

se procedió a brindar los pri-

meros auxilios a ambos meno-

res de edad, el pequeño presen-

taba una herida cortante en su

frente.

MENORES 
HOSPITALIZADOS

Mientras que la pequeña, de

acuerdo con la información

proporcionada presentaba la

semiamputación de los dedos

de uno de sus pies.

Según indica la información

proporcionada por la autoridad

competente, ambos menores

fueron trasladados para su

atención médica al Hospital

Universitario.

La menor de edad fue tras-

ladada de inmediato al referido

centro hospitalario por una

vecina del sector, mientas que

el niño fue llevado por su

mamá al mismo nosocomio.

Los elementos de los cuer-

pos de rescate estatal y munici-

pal procedieron de forma

inmediata al resguardo del

perímetro para evitar riesgo e

inspeccionaron meticulosa-

mente el lugar.

Andrés Villalobos Ramírez             

Un hombre fue acribillado a

balazos por dos “motosicarios”

que después de cometer la

agresión a balazos se dieron a

la fuga, en El Carmen. 

La muerte violenta fue

reportada a las 15:15 horas

sobre la calle Osasuna número

101-C, y Avenida Paseo El

Jaral, en la Colonia Villas del

Jaral. 

Personal de Protección Civil

municipal acudió al sitio del

reporte, que indicaba la presen-

cia de un hombre con heridas

por proyectil de arma de fuego,

al revisarlo determinaron que

ya no contaba con signos de

vida. 

El hombre, que no fue iden-

tificado era de unos 30 años de

edad, presentaba múltiples

heridas por proyectil de arma

de fuego, mismo que vestía

pantalón tipo industrial azul,

playera azul y huaraches azu-

les. 

Una fuente allegada a los

hechos dijo, que los sicarios

iban a bordo de una motocicle-

ta Italika FT150 color gris. 

Uno de los pistoleros al

tener en la mira a su objetivo le

disparó en repetidas ocasiones,

para luego darse a la fuga a

toda velocidad. 

Agentes ministeriales y ofi-

ciales de El Carmen llegaron al

lugar de la ejecución y dieron

inicio a las investigaciones del

caso. 

Peritos de la Fiscalía

General de Justicia arribaron a

la escena del crimen y recogie-

ron 13 casquillos calibre 9

milímetros y una ojiva.

El ejecutado presentaba tres heridas en el tórax.

Matan a hombre desde
motocicleta en marcha

Abandonan cadáver maniatado en Carretera Nacional
Gilberto López Betancourt              

Con las manos atadas por la

espalda y semidesnudo, fue

encontrado el cadáver de un

hombre junto a la Carretera

Nacional, ayer en el munici-

pio de Hualahuises.

El reporte de los hechos fue

alrededor de las 09:30 horas, a

la altura del kilómetro 172 de

norte a sur, en los límites con

Montemorelos, donde se

registró una intensa moviliza-

ción.

SE ESTIMABA ERA 
UN ATROPELLADO

Aunque se presumía en un

principio que se trataba de un

atropellado, más tarde se esta-

bleció que era un homicidio,

luego de que se le apreciaron

las manos atadas por la espal-

da.

Tras el reporte de la perso-

na inconsciente en la calle,

arribaron elementos de la

policía y paramédicos de la

Cruz Roja Mexicana, quienes

al revisar al hombre se perca-

taron que ya no contaba con

signos de vida, por lo que los

oficiales resguardaron el área.

La persona fallecida es un

hombre de aproximadamente

30 a 40 años de edad, y única-

mente tenía puesta una camisa

negra, sin que se le apreciaran

en ese momento impactos de

bala.

Más tarde arribaron ele-

mentos de la Agencia Estatal

de Investigaciones, así como

del Instituto de Criminalística

y Servicios Periciales de la

Fiscalía General de Justicia

que revisaron el cadáver para

proceder a las investigaciones

correspondientes.

De momento no se ha loca-

lizado algún  testigo o pereso-

na que pueda aportar informa-

ción de los hechos.
Fue en Hualahuises donde se dio el hallazgo.

Cae parte del techo sobre dos menores

La muerte violenta fue reportada 

en la Colonia Villas del Jaral, en 

el municipio de El Carmen

El deceso ocurrió en Fidel Velázquez y Xilofactos, cerca de los puentes peatonales.

Gilberto López Betancourt

Al intentar cruzar la Avenida
Fidel Velázquez, un hombre de
aspecto indigente murió al ser
atropellado ayer a la altura la
Colonia Central, municipio de
Monterrey, el presunto se dio a
la fuga.

Alrededor de las 06:40 horas
se registraron los hechos, en
Fidel Velázquez y calle
Xilofactos, cerca de puentes
peatonales.

Aunque al lugar arribaron

elementos de Protección Civil
de Monterrey, así como
paramédicos de la Cruz Roja
Mexicana, ya nada pudieron
hacer por el afectado pues
murió ante las lesiones que
sufrió.

La víctima es un hombre de
aproximadamente 30 años de
edad, quien no fue identificado.

El ahora occiso vestía única-
mente un short en color verde,
establecieron las autoridades. 

En cuanto al presunto res-
ponsable, que manejaba un
vehículo color blanco, se dio a

la fuga antes de la llegada de las
autoridades, aunque fue capta-
do por cámaras de seguridad en
la zona.

Ante los hechos, tres carriles
de Fidel Velázquez en dirección
a la Avenida Lincoln, fueron
cerrados para las indagatorias.

La zona del accidente quedó
abanderada por elementos de
Movilidad, en tanto el personal
del Instituto de Criminalística y
Servicios Periciales de la
Fiscalía General de Justicia de
Nuevo León revisó el cadáver.

.

Pierde la vida intentando cruzar avenida Uno de los menores reporta semiamputación de dedos.
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Tal parece que los Rayados habrían elegido a Martín

Demichelis como entrenador del equipo en este segundo

semestre del presente año.

Martín Demichelis dirigió desde noviembre del 2022

hasta julio del presente año al cuadro de River Plate, con

quien ganó tres títulos.

A falta de ciertos detalles económicos, Demichelis

sería el sustituto de Fernando Ortiz en la dirección técni-

ca de los regios.

El cuadro de Rayados también había sostenido plat-

icas en las últimas horas con el entrenador

Eduardo Berizzo, pero parece ser que

habrían llegado a un acuerdo con

Martín Demichelis.

De no haber ningún inconve-

niente, los Rayados confir-

marían en las próximas horas

a Martín Demichelis como

su nuevo entrenador.

Si bien todavía no es

un hecho, las negocia-

ciones van muy

avanzadas y en las

próximas horas

podría haber un

acuerdo.

Alberto Cantú                                              

A Veljko Paunovic, técnico de

Tigres, le está saliendo esa fórmula

de buscar soluciones en el banco de

suplentes. 

En los ocho juegos que ha tenido

Tigres en este año futbolístico, entre

la Supercopa MX ante América, los

cuatro del Torneo Apertura y tres más

de la Leagues Cup, entre su fase de

grupos y los 16vos de final, los feli-

nos han marcado 12 goles y la mitad

de esos han sido de jugadores que han

ingresado de cambio. 

Por ejemplo, en la jornada dos del

Torneo Apertura 2024, Nicolás

Ibáñez entró de cambio ante Atlas y

anotó el 1-1 para que Tigres sumara

un punto del estadio Jalisco. Una jor-

nada después, en la fecha tres del

Torneo Apertura, Marcelo Flores

ingresó en la segunda mitad ante

América y anotó el tanto de la victo-

ria para los auriazules. 

Ante Santos y en la fecha cuatro

del Torneo Apertura pasó lo mismo,

ya que Ozziel Herrera y Nicolás

Ibáñez ingresaron de cambio en la

segunda mitad, donde anotaron dos

de lo tres goles de los felinos en ese

cotejo. 

Posteriormente a esto, pero en la

fase de grupos de la Leagues Cup,

Tigres venció 2-1 al Inter de Miami y

el gol del triunfo lo anotó Juan Pablo

Vigón, jugador que había entrado de

cambio en ese compromiso. 

Algo similar sucedió en el triunfo

de 1-0 de los Tigres sobre Pachuca en

los 16vos de final, ya que ahí Marcelo

Flores ingresó en la segunda mitad

para convertir el gol del triunfo. 

En líneas generales, los Tigres han

marcado 12 goles en ocho juegos

dentro de este año futbolístico y al

menos seis de ellos han sido de

jugadores que han ingresado a los

partidos como relevos de los titulares,

lo que en un porcentaje vendría sien-

do un 50 por ciento en este sentido. 

Tras esta situación, Veljko

Paunovic ha encontrado en el banco

de suplentes esas soluciones que

busca cuando se le complica un par-

tido, aunque ahora tocará esperar a

ver si algo similar ocurre el próximo

martes cuando sus Tigres enfrenten al

Nueva York City FC en los octavos

de final de la Leagues Cup. 

Alberto Cantú                                        

El taekwondoí mexicano

Carlos Sansores quedó cuarto en

la categoría de los +80 kilo-

gramos en estos Juegos

Olímpicos de París 2024, dejan-

do ir así su oportunidad de con-

seguir la medalla de bronce. 

Sansores, quien compitió en la categoría de los

+80 kilogramos, enfrentó en la pelea por el bronce al

marfileño Cheick Salla Cisse. 

El marfileño venció 2-1 al mexicano ya que se

llevó el primer episodio y el tercero, mientras que el

mexicano sólo el segundo. 

Cisse fue justo ganador ya que producto de su

mayor agilidad buscó más el combate y conectó más

golpes ante un mexicano Carlos Sansores que se

notaba más lento. 

El público mexicano se ilusionó cuando Carlos

vino de atrás y ganó el segundo round, pero en el

último, en el definitivo, cayó 5-2 y con ello des-

perdició la oportunidad de conseguir una presea

olímpica. 

El resultado de Carlos Sansores posiblemente

haya sido la última oportunidad de conseguir en la

delegación mexicana una medalla más en estos

Juegos Olímpicos de París. 

Tras el cuarto lugar de Sansores, la delegación

mexicana sigue teniendo apenas cinco medallas con-

seguidas en estos Juegos

Olímpicos. 

EMILIANO HERNÁNDEZ 
Emiliano Hernández, por su

parte, finalizó en la cuarta posi-

ción del pentatlón moderno. 

El connacional se quedó muy

cerca de la medalla de bronce en

su disciplina deportiva, pero finalmente no lo pudo

conseguir. 

Hernández se quedó a solamente cuatro puntos de

la medalla de bronce tras remontar siete lugares en la

última prueba del pentatlón moderno, en la de tiro

con láser. 

Dicho competidor mexicano compitió en disci-

plinas como esgrima, natación, salto ecuestre, tiro y

carrera dentro de la final olímpica del pentatlón

moderno y estuvo cerca de alguna medalla , pero

finalmente no lo consiguió. 

De hecho, el mexicano hizo un total de mil 532

unidades, mientras que el italiano y medalla de

bronce, en este caso Giorgio Malan, consiguió unas

mil 536. 

La medalla de oro fue para el egipcio Ahmed

Elgendy, además de que la plata se la llevó el japonés

Sato Taishu. 

Más mexicanos en acción
Página 3

Alberto Cantú                                                            

Un mal sexto clavado dejó sin la oportunidad

de medalla al representante de Nuevo León

Randal Willars en la prueba de plataforma de 10

metros individual en los Juegos Olímpicos de

París, mientras que el otro regio Kevin Berlín

finalizó noveno.

Randal estuvo muy cerca de ganar la medal-

la de plata o bronce, pero un clavado de 61

unidades según los jueces y de cuatro punto uno

en grados de dificultad dejó sin chances de con-

seguir la presea para el connacional, quien

acabó quinto.

Willars había tenido cinco grandes rondas

con buenos clavados e incluso tenía una ventaja

de ocho puntos respecto al japonés Rikuto

Tamai con quien peleaba la presea de plata, pero

ese último clavado de 61 unidades dejó sin posi-

bilidades al mexicano de entrar al podio.

Tras su último clavado de 61 puntos, el mex-

icano se posicionaba parcialmente en la segunda

plaza, pero después fue superado por el chino

Cao Yuan que ganó la medalla de oro, mientras

que Rikuto Tamai de Japón se hizo de la de plata

y Noah Williams de Gran Bretaña consiguió el

bronce.

Incluso Cassiel Rousseau de Australia final-

izó cuarto y de igual manera superó al clavadista

mexicano, quien en sus seis clavados tuvo valo-

raciones de 84.00, 88.40, 73.50, 84.60, 86.40 y

61.50 según los jueces. 

Mientras tanto, Kevin Berlín, acabó noveno

con 420.65 unidades en esta misma prueba.

Al final, Randal Willars finalizó quinto y se

hizo de un diploma olímpico, pero eso le sabrá a

poco al mexicano si se toma en cuenta que dejó

ir la oportunidad de conseguir una medalla.

CANOÍSTAS, MUY LEJOS
Beatriz Briones y Karina Alanís se quedaron

sin la posibilidad de conseguir alguna medalla

para México en el canotaje a velocidad al

finalizar la primera en la quinta posición de la

final “C” de la prueba K1 500 metros del cano-

taje a velocidad, mientras Karina Alanís con-

cluyó en el octavo lugar de su semifinal K1 500

metros. 

Alberto Cantú                                                         

La Selección Varonil de Estados Unidos ganó

la medalla de oro en el baloncesto de los Juegos

Olímpicos de París. 

Pese a ser visitantes y tener en contra al públi-

co local, Estados Unidos venció a Francia en la

disputa del oro olímpico, lo cual fue por un mar-

cador de 98 a 87. 

El conjunto del “Dream Team” hizo valer los

pronósticos para con ello darle la medalla número

38 a su país en estos Juegos Olímpicos, lo que de

paso le hace estar a Estados Unidos a una presea

de China, quienes están de líderes en el

medallero. 

Stephen Curry fue la figura en el duelo para los

Estados Unidos ya que generó un total de 24 pun-

tos y fue así el que más produjo unidades en el

duelo. 

Al final, Estados Unidos ganó el oro en el

baloncesto varonil y lo hicieron por décimo sép-

tima vez en su historia desde que participan en los

Juegos Olímpicos. 

Con esta situación, Estados Unidos mantiene

su dominio de oros olímpicos de forma consecu-

tiva en el baloncesto varonil, mismo que han

ganado el primer lugar en el deporte ráfaga en las

justas veraniegas desde el 2008 en adelante. 

De hecho, la última vez que los Estados

Unidos no ganaron un oro olímpico en el balon-

cesto varonil en unos Juegos Olímpicos fue en

2004 cuando cayeron en las semifinales ante

Argentina. 

Tras esta situación, Estados Unidos volvió a

ganar la medalla de oro en el baloncesto varonil

de los Juegos Olímpicos, lo cual era esperado que

sucediera desde que inició la actividad en la justa

de verano. 

EN EL FUTBOL FEMENIL 
La selección femenil de Estados Unidos ven-

ció 1-0 a Brasil y con ello se hicieron de la medal-

la de oro con un gol de Mallory Swanson al 57’

de acción. 

Si bien el gol del triunfo fue de Swanson, tam-

bién alguien que fue clave para la victoria de las

estadounidenses acabó siendo Alyssa Naeher,

quien tuvo soberbias atajadas. 

A su vez, este éxito de las estadounidenses fue

la medalla número 37 de los Estados Unidos en

estos Juegos Olímpicos. 

Esto le permite a los Estados Unidos el estar a

un oro del líder China en el medallero de los

Juegos Olímpicos. 

Sería Demichelis
Habría elegido directiva

de Rayados como técnico
a quien ganara tres 

títulos con River Plate

Paunovic
sí sabe

de cambios

Veljko Paunovic.

Se quedan en la orilla
Carlos Sansores, en taekwondo y Emiliano

Hernández en pentatlón se quedaron muy cerca
del bronce, pero al final se quedaron sin metal

El Drem Team, invencible en París

Estados Unidos ganó el oro.

Regios no
pudieron

Randal Willars.

El medallero
Equipo O P B T

1 China 39 27 24 90

2 EU 38 42 42 122

3 Australia 18 18 14 50

4 Japón 18 12 13 43

5 Francia 16 26 22 62

Carlos Sansores, cuarto en taekwondo.

Emiliano Hernández no pudo en pentatlón.
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Los Rayados continuaron ayer con su
preparación en El Barrialpara el duelo
ante Xolos en el Torneo Apertura 2024,
donde practicó con cierta normalidad el
argentino Maxi Meza, quien aún no
puede viajar a Argentina ya que la
escuadra albiazul y el conjunto de River
Plate aún no han llegado a un acuerdo.

Hasta estos momentos, la directiva de
Rayados que encabeza José Antonio
Noriega aún no libera el pase de Maxi
Meza a River Plate, aspecto por el cual el
argentino aún no ha podido viajar a
Buenos Aires.

Por esta situación es que ayer el
argentino entrenó con normalidad junto a
sus todavía compañeros de Rayados en
las instalaciones de El Barrial, donde
formó parte del trabajo futbolístico bajo
las órdenes de los entrenadores interinos
Nicolás Sánchez y Hugo Isaac Castillo.

Ya en más del entrenamiento de
Rayados, los españoles Sergio Canales y
Oliver Torres han mostrado mejoría en
sus más recientes problemas musculares
y es por eso que ayer entrenaron de man-
era alterna en El Barrial y junto a sus
compañeros.

Se espera que los inconvenientes físi-
cos de Canales y Torres no sean de con-
sideración, aspecto por el cual los
Rayados tendrían plantel completo para
el duelo ante Xolos que en un principio
podría ser hasta el próximo 23 de agosto
y en Tijuana, en duelo perteneciente a la
temporada regular del Torneo Apertura.

Aunque existen posibilidades de que
este partido se pueda realizar durante la
próxima semana, es decir, que se ade-
lante.

Mientras es una u otra cosa, los
Rayados continuaron ayer con sus entre-
namientos en El Barrial ya que previo a
eso fracasaron al quedarse eliminados en
la fase de grupos de la Leagues Cup, en
donde cayeron en los penales en contra
de Pumas.

DT DE RIVER CONTABA CON ÉL HOY
Marcelo Gallardo, entrenador de

River Plate, señalaba ayer dijo que esper-
aba contar con Maxi a más tardar hoy.

Si bien Maxi tenía contemplado el
viajar a Buenos Aires, Argentina desde
ayer para reportar con los millonarios,
finalmente eso no pudo ser ya que ambos

equipos, tanto ellos como Rayados, están
negociando todavía el tema de Meza.

“A veces uno no entiende los
motivos cuando ya estaba todo acor-
dado. Tenemos la intención de que el

jugador pueda llegar en las próximas
24 horas ya que estaba preparado
para viajar, pero su equipo
Monterrey decidió esperar”, dijo
Gallardo en rueda de prensa. (AC)

Los Tigres ya se reforzaron en
este verano con Fernando Tapia y
Joaquím Pereira, pero ahora están
en búsqueda de un lateral por
izquierda.

Veljko Paunovic, el técnico de
Tigres, decidió que el conjunto
felino sumara una incorporación
más en este verano, aspecto por el
cual algunos jugadores como
Alejandro Mayorga de Necaxa,
además de Daniel Aceves de
Pachuca y Osvaldo Rodríguez de
León interesan en el seno felino.

Por eso mismo es que la direc-
tiva de Tigres ya inició algunas
negociaciones con estos
jugadores, esperando fichar a
alguno de ellos.

De los tres jugadores, el que
más interesa en Tigres es Mayorga,
aspecto por el cual se espera que
en las próximas horas haya más
novedades respecto a  esta
situación.   

CONTINÚAN PREPARACIÓN
Los Tigres sostuvieron ayer por

la tarde un entrenamiento más pre-
vio a viajar este domingo a la
‘Gran Manzana’ para su duelo de
octavos de final de la Leagues Cup
ante Nueva York City.

El equipo que dirige Veljko
Paunovic sostuvo un entrenamiento
en el campo de juego de la
Universidad de San Eduard, en
donde efectuaron algo de trabajos en
la zona de definición y también se
laboró el tema de las jugadas a balón
parado en ofensiva y defensiva.

La buena noticia para los Tigres
es que tendrían plantel completo
para ese duelo ya que hasta estos
momentos no se reportan lesiona-
dos en el equipo

Será hoy cuando los Tigres via-
jen a la ‘Gran Manzana’ para
enfrentar el martes al Nueva York
City a las 18:00 horas en el estadio
Red Bull Arena. (AC)

En el cuadro del Nueva York City, el
rival de los Tigres en los octavos de
final de la Leagues Cup, ven a los feli-
nos como un equipo “de primer nivel”,
aseguró su entrenador Nick Cushing. 

El mencionado estratega valoró la
gran calidad que tiene Tigres como
rival, pero se mostró seguro de que sus
dirigidos le podrán hacer una gran elim-
inatoria al conjunto auriazul. 

“Son un equipo de primer nivel,
pero en la MLS también nos enfrenta-
mos a equipos de primer nivel y será un
gran partido, entonces este juego nos
ayudará no solamente en nuestro obje-
tivo de seguir avanzando en este tor-
neo, sino también para cuándo volva-
mos a la MLS y busquemos calificar”,
expresó. 

Tigres volverá a verse las caras con

la escuadra del Nueva York City,
aunque ahora en los octavos de final de
la Leagues Cup, después de que en
diciembre del 2020 los vencieron en los
dos juegos de la ronda de los cuartos de
final, por marcadores de 1-0 y 4-0. 

Cabe señalar que este duelo entre ambos
equipos se realizará el próximo martes y en
el estadio de los Yanquis de Nueva York, en
horario por confirmar. (AC)

Hirving ‘Chucky’ Lozano, jugador
mexicano del PSV de Holanda, anotó
dos goles en la victoria de su equipo
sobre la escuadra del Waalwijk en la jor-
nada uno de la temporada 2024-2025 en
la Liga de Holanda.

En ese partido, Lozano anotó su
doblete en el juego tras sus goles en los
minutos 72’ y 79’ de acción.

Ya los restantes goles para este PSV
acabaron siendo hechos por parte de
Bakayoko, Schouten y Tilman.

Con este resultado, la escuadra de
Lozano marcha de líder en la Liga de
Holanda, lo cual es después de registrar
hasta tres puntos en apenas una jornada
del campeonato. 

Santiago Giménez, delantero
mexicano del Feyenoord, aportó
con una asistencia en el empate de
su equipo contra la escuadra del
Willem II, en la jornada uno de la
Liga de Holanda. 

En ese partido, la escuadra del
Feyenoord igualó 1-1 con este
equipo y ahí la asistencia de
Santiago Giménez fue en el gol de
Milambo que fue al 12’ de acción.  

Sin embargo, la escuadra visi-
tante puso el empate con el tanto
de Vaesen que fue al 82’ de acción. 

Cabe señalar que el mexicano

Santiago Giménez fue titular en el
partido y jugó un total de 72 minu-
tos. 

A su vez, la escuadra del
Feyenoord sumó así apenas un
punto en su debut dentro de la tem-
porada 2024-2025 en la Eredivisie. 

PIERDE EL DINAMO DE MOSCÚ
DE LUIS CHÁVEZ 

El mexicano Luis Chávez,
jugador del Dinamo de Moscú, fue
titular en la derrota por marcador
de 1-0 de su equipo frente al Zenit
en la Liga de Rusia. 

Los Osos de Chicago vencieron 33-
6 a los Bills de Buffalo y con ello sigu-
ieron invictos en esta pretemporada de
la NFL.

De los 33 puntos en los Osos de
Chicago, al menos 21 vinieron con
anotaciones luego de que dos de esas
fueran del receptor Ian Wheeler y otra
más terminara siendo de Velus Jones
Junior.

Ya los restantes puntos en los Osos
de Chicago se concretaron gracias al
pateador Cairo Santos.

Los Bills respondieron con seis pun-
tos que vinieron de dos goles de campo
por parte de Tyler Bass, pero esto no
fue suficiente.

Con esta victoria, ahora los Osos de
Chicago registran un récord en esta
pretemporada que es de dos victorias
por cero derrotas, todo esto mientras
que en los Bills de Buffalo tienen una
marca de cero ganados por un traspié.

MÁS RESULTADOS EN JUEGOS 
DE PRETEMPORADA

Ya en más resultados de los juegos
de pretemporada en la NFL, los Jets de

Nueva York vencieron 20-17 a los
Comandantes de Washington, Vikingos
de Minnesota derrotó 24-23 a los
Raiders de Las Vegas, Empacadores de
Green Bay 23-10 a los Cafés de
Cleveland , Jacksonville 26-13 a
Kansas City , Tampa Bay 17-14 a
Cincinnati, Tennessee 17-13 a San
Francisco, Seattle 16-3 a Cargadores de
Los Ángeles y Santos de Nueva
Orleans 16-14 a los Cardenales.

Y Maxi no se va
Entrenan Rayados en El Barrial y Meza
sigue integrado al resto del plantel, sin
viajar a Argentina para incorporarse al

River

En River ya lo esperaban.

Alejandro Mayirga lleva mano.

Busca Tigres lateral
por izquierda

Alejandro Mayorga de Necaxa,
Daniel Aceves de Pachuca y

Osvaldo Rodríguez de León, son
candidatos para reforzar al equipo

felino

Ven en NYC a Tigres de primer nivel

Anota Lozano doblete en victoria del PSV de Holanda

Chicago vence a Bills y se mantienen invictos
Vencen los Osos a los Bills 33-6
y ganan su segundo juego en la

pretemporada de la NFL

Hirving Lozano marcó dos goles.

Aporta Giménez asistencia 
en el debut del Feyenoord 

Nick Cushing.

Los Osos pintan bien para la temporada de la NFL.
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JUEGOS OLÍMPICOS PARÍS 2024

00:00 hrs, Atletismo

Citlali Christian y Margarita Hernández

Maratón

3:00 hrs, Ciclismo de pista

VICTORIA VELASCO

Omniun (scratch)

3:57 hrs, Ciclismo de pista

VICTORIA VELASCO

Omniun (tiempo)

4:53 hrs, Ciclismo de pista

VICTORIA VELASCO

Omniun (eliminación)

5:56 hrs, Ciclismo de pista

VICTORIA VELASCO

Omniun (puntos)

Mexicanos en acción

EN  MAYÚSCULAS LA  REPRESENTANTE DE NL

Exceptuando el quinto lugar en

clavados de Randal Willars y los cuar-

tos sitios de Carlos Sansores en taek-

wondo y el de Emiliano Hernández en

pentatlón moderno varonil, las

restantes participaciones de los mexi-

canos durante el día de ayer en los

Juegos Olímpicos de París no fueron

las deseadas. 

María Fassi y Gabriela López,

golfistas mexicanas, se quedaron sin la

posibilidad de ganar alguna medalla al

acabar en la posición número 29 tras

cuatro rondas, mientras que Fassi acabó

en el sitio 57. 

La participación de Mayan Oliver en

pentatlón moderno femenil finalizó en

la décimo primera posición en su semi-

final. 

Austin Gómez quedó eliminado en

los octavos de final de la lucha estilo

grecorromana donde enfrentó a Haji

Aliyev de Azerbaiyán y con quien

perdió por un marcador final de 7-0, lo

cual fue contundente. 

Mariana Arceo del pentatlón moder-

no femenil también se quedó sin ningu-

na posibilidad de lograr alguna medalla

al finalizar en la posición número 18. 

Nuria Diosdado y Joana Jiménez,

ondinas mexicanas, finalizaron décimo

segundas en el duo femenino de la nat-

ación artística, donde sumaron en la

final de la rutina libre hasta 232.6563

unidades, lo que sumado a la técnica

dio un total de 471.5946 puntos. 

Los equipos femenil y varonil

de Estados Unidos ganaron la

medalla de oro en la prueba de los

cuatro por 400 metros relevos del

atletismo en los Juegos Olímpicos

de París. 

Las atletas estadounidenses

ganaron su prueba olímpica con un

tiempo de tres minutos, 15 segun-

dos y 27 milésimas. 

De hecho, su victoria fue por

mucho margen de diferencia para

el segundo lugar o la medalla de

plata, que terminó siendo para el

equipo de Países Bajos, todo esto

mientras que el bronce terminó

siendo para las representantes de

Gran Bretaña. 

A su vez, en los cuatro por 400

metros relevos masculino, el

equipo estadounidense ganó con un

récord olímpico, siendo esto con un

tiempo de dos minutos, 54 segun-

dos y 43 milésimas. 

Mientras tanto, la medalla de

plata fue para los representantes de

Botsuana, además de que el bronce

terminó siendo para Gran Bretaña. 

MÁS FINALES DE ATLETISMO 
Hamish Keer, atleta neoze-

landés, ganó el salto de altura mas-

culino, donde la presea de plata fue

para Shelby McEwen, de Estados

Unidos y el bronce fue para Mutaz

Essa Barshim de Qatar. 

En lanzamiento de jabalina, la

japonesa Haruka Kitaguchi ganó el

y la plata terminó siendo para Jo-

An van Dyk de Sudáfrica, aunque

ya el bronce fue para la checa

Nikola Ogrodníková. 

La que dominó los mil 500 met-

ros femeninos fue la keniana Faith

Kipyegon, donde la plata fue

Jessica Hull de Australia y el

bronce para Georgia Bell de Gran

Bretaña. 

El noruego Jakob Ingebrigtsen

ganó el título en los mil 500 metros

masculino, al superar a Ronald

Kwemoi de Kenia que se conformó

con la plata y Grant Fisher de los

Estados Unidos obtuvo el bronce. 

En los 100 metros vallas

femenino, la estadounidense Masai

Russell ganó la presea áurea y la

plata fue para Cyréna Samba-

Mayela de Francia, pero ya el

bronce acabó siendo de Jasmine

Camacho-Quinn de Puerto Rico. 

En los 800 metros femenino,

Emmanuel Wanyonyi de Kenia se

hizo del primer lugar y Marco Arop

de Canadá, de la plata, aunque ya el

bronce fue para Yamel Sedyati de

Argelia. 

GANA TAMIRAT EL MARATÓN
CON RÉCORD OLÍMPICO 

El atleta etíope Tamirat Tola

ganó el maratón masculino con un

récord olímpico de dos horas, seis

minutos y 26 segundos respectiva-

mente. 

El anterior récord olímpico en

esta prueba era de Samuel Wanjiru

en Beijing 2008, quien terminó la

misma con un tiempo de dos horas,

seis minutos y 32 segundos. 

El podio dentro de esta prueba

fue completado por Bashir Abdi de

Bélgica y Rhonex Kipruto de

Kenia. 

Por su parte, el legendario Eliud

Kipchoge se retiró del maratón en

el kilómetro 31 por distintos prob-

lemas lumbares. 

Lin Yu Ting, boxeadora taiwanesa que pre-

suntamente tiene cromosomas masculinos ,

ganó la medalla de oro en el peso pluma

femenino de los Juegos Olímpicos de París. 

La antes mencionada superó en la final por

el oro olímpico a la boxeadora polaca Julia

Szeremeta. 

La victoria de la boxeadora Lin Yu Ting fue

por decisión unánime y por un resultado de 5-

0. 

Su medalla de oro es controversial si se

toma en cuenta que ella, por el tema de supues-

tamente tener cromosomas masculinos, no

había superado la prueba de género durante el

año pasado y que por ello no compitió en un

Campeonato Mundial de Boxeo. 

Pese a todo esto, a la boxeadora taiwanesa

se le permitió competir en los Juegos

Olímpicos de París y ahora ganó una presea

dorada. 

ARGELIA VIBRÓ CON EL ORO 
DE IMANE KHELIF 

Miles de personas festejaron en Argelia el oro

olímpico de Imane Khelif, quien el pasado jueves

ganó la presea dorada en el peso welter del boxeo

femenil de los Juegos Olímpicos de París. 

La antes mencionada recibió la permisión

de competir en los Juegos Olímpicos de París

pese a supuestamente tener cromosomas mas-

culinos. 

MÁS ACTIVIDAD DE ATLETAS 
QUE GANARON OROS

El equipo masculino de Suecia ganó el

voleibol de playa al vencer en la final al con-

junto de Alemania, los cuales se conformaron

con la plata. 

El chino Liu Huanhua ganó la categoría de

los 102 kilogramos del levantamiento de pesas

gracias a que levantó unos 406 kilogramos de

peso, donde 186 fueron de arranque y los otros

220 fueron de arranque y envión, superando

ahí al uzbeko Akbar Jo r̒ayev que se quedó

con la medalla de plata. 

En voleibol, el ganador fue local Francia, al

vencer a Polonia, quienes se conformaron con

la presea de plata. 

En el Madison del ciclismo de pista,

Portugal se hizo de la victoria gracias a un pun-

taje de 55, superando a los italianos que se

hicieron de 47 unidades para quedarse con la

plata. 

China se llevó la gimnasia rítmica por

equipos femenino al vencer a Israel e Italia,

para que finalmente las israelíes se confor-

maran con la plata y las italianas con el bronce. 

En el tenis de mesa por equipos femenino

también el conjunto chino venció a 3-0. 

Noruega ganó la medalla de oro en el

Balonmano femenil al superar a las anfitri-

onas, Francia. 

Australia, República Checa y Canadá

ganaron las finales de canotaje a velocidad.

La canadiense Katie Vincent ganó la final A

C-1200 metros femenino, mientras que

Josef Dostal de República Checa se hizo

del metal dorado en los K1- 1000 metros

masculino y  Lisa Carrington de Australia

consiguió la medalla áurea en los K-1500

metros femenil. 

El tribunal de arbitraje deporti-

vo retiró la medalla de bronce en la

gimnasia artística a la esta-

dounidense Jordan Chiles, quien

compitió en los Juegos Olímpicos

de París.

A la antes citada se le retiró la

medalla de bronce en la prueba de

suelo de la mencionada gimnasta

artística.

El tribunal olímpico tomó esta

decisión después de que los árbi-

tros fallaran a favor del Comité

Olímpico y Deportivo Rumano,

que impugnó un cambio de último

minuto que hizo que Chiles

quedara en tercer lugar.

Según el fallo, el comité

rumano argumentó que una contro-

vertida consulta de los entre-

nadores del equipo de EEUU

después de los resultados de la

final de suelo, que provocó un

aumento inesperado en la pun-

tuación de Chiles, se realizó

después del plazo de un minuto y

no debería haberse permitido.

Tras esta situación, a la esta-

dounidense se le quitó la medalla

de bronce y ahora ese tercer lugar

terminó siendo para Sabrina

Maneca.

Thomas Bach, el actual presidente del

Comité Olímpico Internacional, descartó

que vaya a tener un tercer mandato en la

mencionada organización.

El antes mencionado informó que dejará

la presidencia del Comité Olímpico

Internacional en el verano del 2025.

“Los nuevos tiempos exigen nuevos

líderes”, dijo Thomas Bach a los miembros

del COI en París, al leer un discurso en el

que hizo una pausa para contener las lágri-

mas. “Yo, con mi edad, no soy el mejor

capitán. Sé que, con esta decisión, los estoy

decepcionando a muchos de ustedes.

Con todo esto, Thomas Bach terminará

en el 2025 con sus 11 años de mandato al

mando del Comité Olímpico Internacional.

Tras esta situación, se ha programado

ahora una elección para la siguiente reunión

de los 115 miembros del COI, del 18 al 21

de marzo en Grecia, ya en el próximo año.

Su mandato ha estado marcado por el

aplazamiento de un año de los Juegos de

Tokio 2020 debido a la pandemia de coron-

avirus y por las diferencias con Rusia,

primero por el dopaje organizado en el país

y luego por la guerra de Ucrania.

Bach, campeón olímpico de esgrima en

1976, cuenta entre sus mayores éxitos con la

creación del Equipo Olímpico de

Refugiados, que en París participa en sus

terceros Juegos y ha ganado su primera

medalla gracias a la boxeadora Cindy

Ngamba.

Después de que el patinador

estadounidense Nyjah Huston

mostrara en sus redes sociales un

gran desgaste de la medalla de

bronce que logró en los Juegos

Olímpicos de París, ahora los orga-

nizadores de esa justa veraniega

tomaron la decisión de mejorar esta

situación y limpiar la imagen que

dejaron luego de lo acontecido. 

Por eso mismo es que se com-

prometieron a cambiar las medallas

dañadas en distintos atletas que

lograron algunos éxitos deportivos

en estos Juegos Olímpicos de París. 

A lo que harán los organi-

zadores de los actuales Juegos

Olímpicos se suma la propia

Monnaie de París, quienes fabri-

caron las medallas. 

Los antes mencionados dieron a

conocer que a los atletas perjudica-

dos les cambiarán las medallas que

están en mal estado. 

Cabe señalar que cada medalla

olímpica de París 2024 tiene un

diámetro de 85 milímetros, 9.2

milímetros de grosor y 529 gramos

de peso la de oro, 525 gramos la de

plata y 455 el bronce. 

Decepciona actuación
de los mexicanos

Ayer se fueron en blanco

Las damas estadounidenses hicieron vibrar al mundo.

Brilla EU en los 4x400
Tanto varonil como femenil

Retira TAS bronce a 
gimnasta estadounidense

Dejará Bach presidencia del COI en 2025 Cambiarán organizadores
las medallas dañadas

Lin Yu Ting ganó el oro en el boxeo femenil 

Lin Yu Ting.

Thomas Bach.

Nuria Diosdado y Joana Jiménez.
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A pesar de las críticas que algunos de

los participantes de "La Casa de los

Famosos México" han recibido de la

audiencia debido a sus actitudes, la influ-

encer Karime Pindter es una de las pocas

personalidades que están logrando

ganarse el cariño del público.

Fuera del reality, su amigo Luis

Negrete "Luigi", quien además funge

como su mánager, expresó estar muy

orgulloso de la participación que ha

tenido la creadora de contenido.

Cabe recordar que, aunque en el show

solo uno tendrá la oportunidad de

quedarse con los 4 millones de pesos, se

han formado algunas alianzas, como la de

Ricardo Peralta y la conductora de tele-

visión Gomita. Se suponía que ambos

mantenían una buena relación con

Karime, e incluso ella los consideraba sus

amigos, pero con el paso de los días en

LCDLF, la dinámica ha cambiado.

En este contexto, Luis Negrete mani-

festó su decepción ante las actitudes de

Ricardo y Gomita hacia Pindter.

"(Han sido) muy hipócritas. Me sor-

prendieron muchísimo. Qué decepción, la

verdad, pero qué bueno que (Gomita y

Ricardo) se están comportando como son

para que la gente vea la realidad", comen-

tó durante una entrevista para el canal de

YouTube "Qué buen chisme".

Agregó que lo que le ha ayudado a

Karime a ganar apoyo es que se está

mostrando tal cual es, lo que ha hecho que

la audiencia la siga con más fervor.

Reafirmó que todo el equipo que

maneja las redes sociales de Karime la

apoya y la aprecia, e invitó al público a

seguir respaldando a la famosa.

En cuanto al supuesto acuerdo entre

Potro y Karime de no nominarse para

alguna eliminación, Negrete expresó que

confía en que su talento cumplirá lo

prometido, pero duda que Potro, también

exintegrante de "Acapulco Shore", no la

traicione. "(Potro fue alguien) a quien

quisimos mucho, me incluyo, pero

después de tantas cosas que ha dicho de

Karime, ya no le creo", declaró.

Más adelante, Luis reveló que sus

favoritos para ganar el reality son, por

supuesto, Karime, Arath y Briggite, y

nuevamente compartió su opinión sobre

Gomita. "Sí nos llevábamos con ella,

incluso yo también me llevaba con ella,

pero después de esto jamás", añadió.
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Alfonso Obregón, la voz latina de

Shrek, fue detenido por las autori-

dades capitalinas por presunta agre-

sión sexual este sábado.

El actor contó que fue en diciem-

bre anterior que una alumna lo había

acusado por algo que le dijo en una de

sus clases, asegurando que lo único

que hizo fue decirle a una joven,

"aprieta el cu…" en un ejercicio.

Subrayó que el caso ya se había

resuelto, con la fiscalía capitalina fal-

lando a su favor, sin embargo, los

agentes lo detuvieron este sábado en

el Aeropuerto Internacional de la

Ciudad de México.

La declaración pasada forma

parte de un video de youtube subido

por la cuenta "La Zona Tranquila",

en la que al histrión se le cuestiona su

no participación en el filme "Pollitos

en fuga 2", donde daba voz a la Rata

Fetcher.

Obregón entonces recuerda que sí

grabó su parte para el filme, pero

entonces detalla que una comisión de

la Asociación Nacional de Actores

llamó a Netflix para informarle de los

señalamientos, por lo que la compañía

streaming había decidido entonces

regrabar los diálogos con otro actor.

"Lo grabé (al personaje), pero

resulta que hay una comisión en la

ANDA; una comisión de Género que

como la inquisición se ha dedicado a

acusar de acoso y agresión sexual a

todo mundo y yo estoy acusado de

agresión sexual", dice Obregón al ini-

cio. "Lo único que hice fue decirle a

una niña en un ejercicio 'aprieta el

cu…' esa fue mi agresión sexual ¿no?;

(lo que) a mí me hizo mi maestra de

canto, mis maestros de actuación,

para ella fue agresión", agregó.

Detalló que el papá de la joven es

abogado, el cual comenzó a atacarlo y

decir mentiras sobre el caso. "Se

dedicó a mentir (de) que yo le pel-

lizqué los glúteos, que yo le puse la

mano en el pecho, que a otra niña le

metí la mano en la ingle, una bola de

mentiras. Me amenazó el señor, de

que sabía dónde vivía, que me tenía

localizado", expresó.

Cabe mencionar que al momento

se desconoce si su detención fue por el

caso narrado por él mismo en diciem-

bre o es otro señalamiento.
El artista mexicano superó a otros grandes nombres como David Bowie y
Frank Sinatra.

Detienen a Alfonso Obregón,
la voz de 'Shrek' por abuso

El Universal.-                                       

Donald Trump está enfrentando
problemas con la cantante Celine Dion,
después de que utilizara una de las can-
ciones más populares de la estrella en
un mitin político.

El equipo de Celine y su sello
discográfico, Sony Music
Entertainment, publicaron este sábado,
un comunicado en redes sociales criti-
cando el "uso no autorizado del video,
grabación, interpretación musical y la
imagen" de la famosa cantando "My
Heart Will Go On" en un evento de

Montana, al noroeste de Estados
Unidos, donde también estuvo presente
el polémico senador J. D. Vance.

En X, se viralizó el momento en que
comienza a sonar en el tema relaciona-
do con la película de James Cameron,
"Titanic", mientras se oye el grito emo-
cionado de los seguidores de Trump.

Los colaboradores de la artista no
pudieron evitar señalar con ironía que
"My Heart Will Go On" es la banda
sonora de una película que aborda una
de las mayores tragedias humanas.

"… ¿Y de verdad, ESA canción?",
concluyeron.

Dan a conocer los nuevos proyectos de Disney
El Universal.-                                         

La exposición D23 de Disney se llevó a

cabo en Anaheim California, Estados

Unidos, un evento donde la productora da

a conocer durante todo el fin de semana los

nuevos proyectos confirmados de sus

diferentes franquicias.

Al momento se han anunciado nuevas

películas como "Toy Story 5", "Los

Increíbles 3", el primer tráiler de "Moana

2" fue dado a conocer, además de avances

de las nuevas producciones de Marvel y

Star Wars, como "Doomsday", y la nueva

temporada de "Mandalorian".

Durante la noche del 9 de agosto más

anuncios se han sumado a la lista de

nuevas películas confirmadas por el gran

monopolio cinematográfico, que ha puesto

énfasis en los live action, es decir, traer

películas animadas al presente y producir-

las nuevamente, pero con actores y person-

ajes diseñados con efectos especiales.

Se dio a conocer también el regreso de

Diego Luna a protagonizar una nueva tem-

porada de "Andor", la serie de acción que

sigue alimentando a los fans de Star Wars,

una nueva entrega de Percy Jackson, y la

nueva película de "Daredevil: Born

Again".

Fue entonces cuando después de pre-

sentar estos proyectos, que irán llegando a

plataformas en distintos años, presentaron

el primer vistazo del live action de "Lilo y

Stitch", que promete llegar en el verano de

2025. En cuanto a los actores de doblaje de

reparto, Chris Sanders retomará su papel

como la voz de Stitch, Zach Galifianakis

dará vida al Dr. Jumba Jookiva, Billy

Magnussen interpretará al Agente

Pleakley, y Courtney B. Vance será un tra-

bajador social que cuida de Lilo.

Posteriormente se anunció la confirma-

ción del live action de "Blancanieves", otro

personaje entrañable de Disney que llegara

ahora a la pantalla grande con actores y

efectos especiales.

Se prevé que está entrega llegará a los

cines el 21 de marzo de 2025, y estará

dirigida por Marc Webb (The Amazing

Spiderman, 2012) , el elenco incluye a

Rachel Zegler como Blancanieves, Gal

Gadot como la Reina Malvada y Andrew

Burnap como Jonathan, un personaje

nuevo. 

La película, escrita por Greta Gerwig

(Barbie, 2023) y Erin Cressida Wilson,

contará con una banda sonora de Benj

Pasek y Justin Paul, el tráiler oficial tam-

bién ya fue publicado oficialmente.

Finalmente, Disney dio a conocer los

detalles de la precuela "Mufasa", que será

una película previa al live action del "Rey

León". Se estrenará el 20 de diciembre de

2024, después de un retraso en su fecha

original debido en gran medida a la huelga

del SAG-AFTRA.

Estará dirigida por Barry Jenkins, esta

película explorará la infancia de Mufasa y

su relación con su hermano Scar, basán-

dose en la novela "The Lion King: A Tale

of Two Brothers". Aaron Pierre será la voz

de Mufasa, mientras que Kelvin Harrison

Jr. interpretará a Scar. Ya está disponible un

teaser tráiler de la película.

Este fin de semana se llevó a cabo la exposición D23, donde se dieron a
conocer los diversos proyectos de la casa del ratón.

Según medios internacionales, no es la primera vez que la voz de Celine se
escucha en una reunión de este tipo.

"Vi que desde el primer día Gomita y Ricardo hacían a Karime a un lado, se
le nota la envidia a Gomita a kilómetros", explicó Luis Negrete.

Se posiciona Luis Miguel en ‘los
solistas más escuchados’ en Spotify
El Universal.-                                      

Luis Miguel alcanzó un nuevo logro

en su carrera musical, debido a que se

posicionó dentro del rubro de los solistas

más escuchados de la plataforma

Spotify.

Según los datos más recientes del ser-

vicio de música digital, "El Sol de

México" se ha posicionado entre los cua-

tro solistas con mayor número de repro-

ducciones en la plataforma, compartien-

do este puesto con leyendas de la músi-

ca como Michael Jackson y Elton John.

Con más de 11.952 billones de repro-

ducciones, "Luismi" se ha consolidado

como el único artista latino en este

exclusivo grupo.

En este ranking, Michael Jackson lid-

era con más de 15 mil billones de repro-

ducciones, seguido de cerca por el

británico Elton John con 14.220 bil-

lones.

La cantante brasileña Marília

Mendonça ocupa el tercer lugar con

12.220 billones. 

Luis Miguel, por su parte, supera a

figuras como Britney Spears, Mariah

Carey, Elvis Presley, David Bowie y

Frank Sinatra, demostrando su enorme

popularidad y el alcance de su música.

Este nuevo logro de Luis Miguel es

prueba de la conexión que ha estableci-

do con millones de fans en todo el

mundo, ni que decir de México, donde

tiene varios conciertos programados

para lo que resta del año.

Por lo que la primera ciudad donde se

presentará será Monterrey, y en dos oca-

siones, ya que tiene en su agenda shows

para los días 22 y 24 de agosto en el

Estadio Banorte.

Agregando que, "el Sol" seguirá pre-

sentándose por estados norteños hasta el

4 de septiembre, antes de viajar a

Estados Unidos y regresar a territorio

mexicano ese mismo mes, para contin-

uar con sus conciertos.

Las canciones de Luis Miguel han

trascendido generaciones y se han con-

vertido en himnos de la música románti-

ca en español.

El actor fue aprehendido por las autoridades capi-
talinas este sábado en la Ciudad de México.

Rechaza Celine Dion que Donald
Trump use su canción en mitin

Critica mánager de Karime Pindter a Gomita y Ricardo Peralta



Conocí a mi traductora, D.P. Snyder
porque me buscó después de haber leído
los cuentos de Manual para enamorarse
con el deseo de darlos a conocer en
inglés. También he tenido el privilegio de
que me traduzcan y envien textos a revis-
tas o antologías las estupendas Pat
Dubrava y Catherine Mayo.

Estamos compartiendo una residencia
artística en The Hermitage, en Florida,
cerca de Sarasota. Ella me pone al día
porque es una fervorosa defensora del
trabajo de los traductores, de cómo son
puentes para la emoción estética, la
reflexión y el deleite de lectores que no
comprenden el idioma. Ella ha propuesto
que más que traducir el término debiera
ser traslucir. Resulta que este es el mes de
las traductoras aquí en Estados Unidos y
que 67% de quienes traducen son
mujeres. Me llama la atención.

En esta residencia intercambiamos e
intercalamos traducción y escritura.
Mientras capoteamos a la tormenta tropi-
cal Debby que azotó con fuerza en esta
costa, inundó carreteras y parte del lugar
donde estamos, compartimos la lectura
en voz alta de lo traducido para despejar
dudas, escuchar el sonido de lo escrito en
un idioma y en otro, reflexionar sobre el
hecho de mantener el sentido de lo dicho
y el estilo del autor, pero verterlo con nat-
uralidad a la lengua de cada uno. Ahora
que escribo esta última frase, comprendo
que en su ambigua referencia física la
lengua debe ser bebida como si fuera un
bálsamo líquido. Que el propósito del tra-

ductor es que no se sienta forzado el teji-
do textual en una lengua que no es la del
autor.

Nos propusimos cada día llevar una
palabra a nuestras tertulias nocturnas
para discutir lo imposible de cambiarla
del inglés al español o viceversa, aclarar
algunas expresiones idiomáticas, la
necesidad de encontrar un equivalente
subrayando la experiencia cultural con
que nos apropiamos de uno u otro refer-
ente. Estas semanas nos hemos dedicado
a cosechar las posibilidades del lenguaje
y traducirnos nos ha hecho cómplices de
nuestra propia tarea creativa. Dorothy es
parte de mis talleres a distancia y en un
taller siempre hay un intercambio donde
todos aprendemos. Todos crecemos.
Escribir siempre es proceso. Por eso tra-
ducir es una forma de trabajar con una
materia ya cocinada y resulta un buen
equilibrio cuando uno está sobre la cuer-
da de su propia escritura. Entre lo crudo.
Con lo incierto. Traducir es tomar entre
tus manos lo que el autor ya consideró
listo para publicar o que ya está publica-
do y hacerlo vivir en otro idioma. Eso
nos pone de cara a la dificultad de la fic-
ción. Convencer de realidad, persuadir de
una vida alterna. El texto debe tomarnos
para sí, como una experiencia viva.

Ahora que está por terminar la resi-
dencia y la experiencia compartida no
olvidaré cómo mientras los relámpagos
iluminaban las ventanas y el mar era un
batidero sonoro de oleaje y espuma,
mientras la lluvia casi oblicua goteaba

cuarto adentro, Dorothy y yo ahuyen-
tábamos el temor escuchando lo que una
y otra había escrito. Qué placer a mis
oídos, desde la experiencia y fineza y el
compromiso de Snyder, escuchar algunos
capítulos de Yo, la peor en inglés y
sortear dilemas como no doblegarse a lo
políticamente correcto, llamar negro al
negro, indio al indio, ser fiel a la época.
Ese negro que todavía usamos con cariño
y sin discriminación en algunos países
latinoamericanos. Qué oportunidad tener

un cuento fresco de Snyder en las manos
e intentar la misma conmoción y tono del
texto en inglés que en español.
Traducirnos de manera cruzada es asom-
brarnos con el sonido y la maleabilidad
de las palabras. Es encontrar la palabra
justa. 

Un banquete intensificado en una
estrecha franja de tierra entre el manglar
y el océano, donde por unos días nos
quedamos aisladas y las palabras y la
escritura nos salvaron.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Félix María
Samaniego

(12/10/1745 - 11/08/1801)

Félix María Samaniego
nació el 12 de octubre de
1745 en Laguardia, Álava.

Hijo de Félix Ignacio
Sánchez de Samaniego y
de Juana María Teresa
Zabala, padres de nueve
hijos. Se crio en el seno de
una familia noble.

Después de ingresar su
hermano mayor, Santiago,
en los jesuitas, el escritor
heredó el palacio de los
Samaniego en Laguardia;
dos mayorazgos; el señorío
de Arraya; y los mayoraz-
gos de Idiáquez,
Yurreamendi (ambos en
Tolosa) e Irala (en Oñate),
con palacios, caseríos y
tierras de labranza.

Asistió a un colegio
municipal de Bayona,
regentado por los jesuitas,
en el que estudió
Humanidades. Abandonó
los estudios de Derecho en
Valladolid y viajó por
Francia.

De regreso a España,
ejerció como director del
Seminario de Nobles de
Vergara y participó en la
Sociedad Vascongada de
Amigos del País.

En 1775, fue nombrado
alcalde y juez ordinario de
la villa de Tolosa.

Escribió las Fábulas
morales (1781), con el fin
de instruir a sus alumnos.
Constituyen una colección
de 137 apólogos que toman
sus temas de Esopo,
Fedro, La Fontaine y John
Gay. Sus principales fábu-
las son: La paloma,
Congreso de ratones, La
cigarra y la hormiga, El
perro y el cocodrilo y La
zorra y las uvas.

Se casó en 1767 con
Manuela de Salcedo, de
una renombrada familia bil-
baína. En 1790
Samaniego, sin descen-
dencia con su mujer legíti-
ma, tuvo un hijo natural que
fue bautizado en Lizarza
(Guipúzcoa) con el nombre
de Félix María de Paula.

En 1793, fue denunciado
ante la Inquisición por
tenencia de libros pro-
hibidos, aunque pudo
evadirse gracias a su
amigo Llaguno y Amírola,
ministro de Justicia.

Félix María Samaniego
falleció el 11 de agosto de
1801 en Laguardia. Fue
enterrado en la capilla de la
Piedad de la iglesia de San
Juan, donde la familia
poseía una sepultura.

Lo mejor es salir de la vida como
de una fiesta, ni sediento ni
bebido

Aristóteles

Allí donde el mando es codici-
ado y disputado no puede
haber buen gobierno ni
reinará la concordia

Platón

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

EL OCASO DE UN AMOR

OLGA DE LEÓN G.
…como no hay otro igual; como

ninguno pudo haber sobre la faz de la
tierra. Todos, los que aman o han amado
con pasión intensa, dirán lo mismo: “El
nuestro es único, nadie lo siente como
nosotros”.

Y, tú me preguntas ahora: qué es el
amor para ti. Y puedo responderte tantas
cosas... En cambio, solo te digo: el amor
no me define, yo lo defino a él, en tanto
que es mi manera de amar: 

En principio, jamás me he cuestiona-
do, ¿por qué amo?, simplemente sucedió
y no supe ni cómo ni cuándo sucedió. No
amo por capricho, tampoco por necesi-
dad… Amo sin condición ni medida; en
todo caso, el otro impone qué tanto amor
está dispuesto a recibir, por que el amor
se regresa, nunca es amor lo que se da y
no vuelve.

Para amar no necesito una razón, que
el amor no se mentaliza, no en primera
instancia, solo se siente, se palpa, se
sufre o se disfruta y nos transporta a
mundos mejores que este en el que esta-
mos. El que ama flota, vuela, se pasea
por lo alto, se tropieza con las nubes y, a
veces llora con la lluvia o sonríe con las
estrellas. 

El sol es un cálido aliado del amor y
los amantes, pero la luna es su mejor
amigo, cómplice y confesor discreto, que
no divulga lo que no debe conocerse. Las
luciérnagas son lámparas de lujo para los
amantes amorosos que caminan por
senderos conocidos o ignotos, son como
bombillas eternamente incandescentes y,
sin embargo, funcionan en automático,
sin motivo alguno se encienden o se apa-
gan: se aparecen y se esconden cuando la
noche es negra y obscura como las fauces
del rencor de un amor que no supo amar
de igual forma como a él lo amaron.

El amor es para mí la señal de vida
sobre vida que nunca engaña, si acaso se
confunde y palpita en corazones ingenu-
os o adolescentes, hasta que la luz del día
de ponto lo apaga y nunca más se vuelve
a encender: porque no era amor solo un
espejismo que se miró en el río equivo-
cado y esas aguas jamás han de volver a
mojarlo de nuevo. Puede suceder, puede
ser que el lanchero perdiera la brújula y
no supiera qué hacer.

Amar es para mí, como recitar un
poema al viento, sea pensando en el ser
amado o solo declamándolo porque es
bello, es sonoro, un embeleso en invierno
o primavera… Qué importa si la poesía
es el único arte a la altura de los ángeles
y querubines, porque lleva en la letra su
propia música: melancólica, nostálgica,
alegre y festiva como una flauta dulce, o
tétrica y gris como la muerte que la anun-
cia eterna y viva… aún en el sepulcro.

Mi amor es una coraza contra el
miedo, me da fuerza y fortaleza, me hace
lucir bella y joven ante los ojos de mi
amado; aunque los años se me vinieron
encima y la belleza me dejó ha mucho:
en un rincón olvidada, en esa esquina a la
que todos se niegan a acercarse, por
temor a desaparecer un día entre sus
intersecciones. Y reducirse a una arista
apretada, como el final de una línea que
se quiebra o se pierde.

Amar es la razón sublime de mi ser en

esta tierra, en esta casa que cual castillo
de arena o cristal, un día desaparecerá…
Y, a pesar de los pesares, mi amor se
quedará, en el recuerdo que sembré en
mis hijos, en la memoria de los hombres
que nunca se atrevieron a decirme: te
quiero, por que temían el rechazo de una
mujer que solo amó a un hombre y, en él,
a todos aquellos ideales o sueños que
nunca realicé por devoción y fidelidad a
mi misma… Que, a final de cuentas, a
quien más amé fue a la mujer que escribe
poemas, historias, cuentos y fantasías
sobre mil cosas y ninguna. 

Amar es un acto físico, mental, moral
y espiritual de entrega total y sin condi-
ción a un ser amado, o a la humanidad:
receptáculo de nuestro amor, que no
siempre resulta ser ni el ideal ni el
mejor…  

Mas el amor lo transforma en lo que la
amada o el amado desea y ama: su ideal
de hombre o mujer intangible e irreal: un
ser onírico y poético que va camino del
ocaso y, sin embargo, sabe que muere
porque va dejando de moverse, como
quien se resiste a morir.

LA HISTORIA QUE TE DEFINE

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

¿Me pides una historia que me defina?
¡Déjame contarte de Delaira! Ella era una
bomba de alegría. Y para un espíritu
melancólico como el mío, también era el
motor que me convertía en un ser vivo
actuante. Era mi dosis de vitaminas, la

sonrisa calurosa en el invierno, el abrazo
refrescante en el verano. Era un chupito
de cóctel B-52: azúcar y alcohol que le
permiten a uno olvidar las penas, cami-
nar sin miedo por la vida, envalentonarse
y tomar decisiones importantes y cru-
ciales para nuestro crecimiento profe-
sional y personal. La compañía perfecta
que sana las resquebrajaduras del
corazón. La seguridad de no estar solo, la
certeza de que, por cualquier sendero que
se vaya, irá uno acompañado. Una
bomba de colores que explota en el cielo
y desciende a tierra firme en forma de
enormes semillas de confeti que siem-
bran árboles coloridos para darnos som-
bra cuando se requiere; oxígeno limpio,
una maraña de cables eléctricos y par-
lantes que nos alegran la vida.

Su voz era rumor de río, un megáfono
que llegaba hasta el último rincón de la
casa, que hurgaba en las ratoneras y
ponía a bailar a los ratones. Frente al
micrófono, la explosión era una atómica
reacción que deslumbraba con canciones
de despecho, con alegría amorosa, con
saciedad de pájaros redoblantes entre las
alas de los árboles. Vividora de ficciones
de una vida deseosa de llevarse los aplau-
sos de la noche. Capaz de confundir una
letra de canción con poesía. Y era más
que eso, porque cuando cantaba, también
saltaba de un lado a otro, concentrada en
hacer llegar su intensa energía de
amorosa pasión a su pareja. La guerrera

que tras el escudo de metal y sosteniendo
una espada de plata en la otra mano,
defendería su territorio: su amado
caballero andante que confundía sombras
con monstruos mitológicos.

Su cuerpo era el campo de batalla
donde me batía a muerte. El espejo de la
misericordia, el tenebroso atardecer de
luna entre las piernas. Pétalo enterregado
por la nieve. Preciosura de la sombra.
Vapuleo poético mirando al futuro. No
un castillo en el aire, ni en la arena, sino
una enorme casa en la pradera. Mansión
que termina en desfiladero, junto a
muelles donde no hay barco que sea
capaz de atracar, excepto el que lleva el
nombre del amado. Los años convertidos
en costumbres rurales: las flores crecen,
el sol se embriaga por la noche para
amanecer contento, asomado en la ven-
tana. La luna silva mientras gira de con-
tenta. Las estrellas no se opacan, brillan
orgullosas brindando por el lecho donde
los esposos se vuelcan uno sobre el otro.

¿Quién era yo? La inteligencia vuelta
una caricia, la música convertida en mi
tacto acariciando sobre su piel, el sonido
que estremece la columna vertebral. El
ansia de la posesión, el estruendo de
poder que se arrebata a Dios por un
segundo. El sueño largo de la mañana.

El ataque ante la mínima afrenta, sin
vergüenza: no había un minuto que no
pensara en ella. La mente bastarda capaz
de degollar al enemigo, de arrancar los
ojos de quien la mirara, capaz de cortar la
lengua de quien intentara cortejarla.
Estaba dispuesto a derribar un muro para
salvarla de las bestias mitológicas. Mi
amor mejor estudiado, dos millares de
fotografías de su persona. Cada gesto,
cada mirada, cada parpadear lo conocía
como era: divino como la colisión entre
galaxias. Principio y fin del universo. Mi
amor total. La poeta que dormía entre
mis brazos.

Éramos el manantial del paraíso, la
deslumbrante noche roja, el cielo ilumi-
nado a las dos de la mañana, el batir de
tambores al amarnos. La misericordia
celestial sanando tiempos de vida pasada,
llenos de sufrimientos. La promesa
cumplida. El agradecimiento demostra-
do: con un candado cerrado ante la
Iglesia. La justicia más que eterna. El
amor nacido atravesando las puertas de
San Pedro: copulación de hechizos. La
bravura de dos imanes. La vacilación del
cuerpo tembloroso, el ramo y la gloria
conquistada. La tumba llena de fiesta. La
boda mitológica. Los tacos que consume
la realeza en un puesto de la calle a medi-
anoche. Veneración sagrada.
Agradecimiento infinito.

¿Y entonces? El llamado… el maldito
llamado, el puto llamado a abandonarlo
todo. También a ella. No un desliz, sino
el fuego de trompeta. El rey tocando
acordes, la noche consumiendo parti-
turas, la alcoba con una puta, llamada
música, que se me niega cuando quiere.
La maldición del destino. La prueba de
obediencia. La maldita primera prueba
de obediencia. “No hay nada que tu Dios
te quiete que no te devuelva y recom-
pense de otras formas”. Han pasado trece
años y aún estás en deuda, Señor.

He ahí la historia que deseabas
escuchar. Así y asá: ha sido dicho.

Mónica Lavín

La tormenta y la escritura

El terror y la angustia



De muchos rostros se borró la sonrisa,
transformándose en una mueca de sorpresa
y luego de ira al darse cuenta de que lo que
veían en la inauguración de los Juegos
Olímpicos era una parodia grotesca de ‘La
Última Cena’ de Da Vinci, protagonizada
por drag queens.

No sólo católicos, sino miembros de
otras religiones e incluso ateos protestan en
todo el mundo ante la inadmisible falta de
respeto a las creencias más sagradas de
millones de personas.

¿Cómo responder? Desde luego no con
odio. En internet alguien dijo: ‘ojalá les
caiga un rayo’. No es cristiano desear el
mal. Jesús pide amar a nuestros enemigos.
Entonces, ¿cómo reaccionar? He aquí 5
propuestas:

1. Que no nos sorprenda

La Iglesia Católica es la única que
Cristo fundó y en la que está Presente en la
Eucaristía. No es de extrañar que el diablo
la odie y la haga odiar. Jesús anunció que
seríamos ridiculizados y perseguidos.
Preparémonos, fortalecidos con los
Sacramentos y el rezo del Santo Rosario.

2. No generalicemos

Tengamos claro de quién vienen los
ataques. En este caso, fue un grupito, no
todo el país.

3. Protestemos pacíficamente

Pide Mons. Robert Barron: ‘hagamos
oír nuestra voz’. Firmar peticiones, partici-
par en marchas, boicotear a empresas anti-
católicas, son modos pacíficos de obligar a
los enemigos de la fe a prestarnos atención
y respetarnos.

4. Contraaquemos con amor

La luz brilla en las tinieblas, el amor
vence al odio. Nuestra mejor defensa es
nuestro testimonio cristiano.

5. Oremos

Quienes se ostentan como enemigos de
Dios merecen compasión. No saben lo que
hacen. No debemos desear su condenación,
sino su conversión. Hagamos oración de
reparación por el grave pecado que
cometieron, y oremos por ellos.
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Card. Felipe 
Arizmendi

MIRAR
Cuando era párroco en San

Andrés Cuexcontitlán (1967-70),
una comunidad cien por ciento
indígena otomí, veía con tristeza
y preocupación cómo, cuando
iban al vecino pueblo de
Temoaya, los no indígenas los
despreciaban y maltrataban, los
marginaban y explotaban, sólo
por ser pobres y no hablar bien el
castellano. En aquel tiempo, yo
empezaba a descubrir que hay
otra forma de ser persona, de ser
familia, de ser pueblo, de ser
creyente, y yo también fui cam-
biando en mis actitudes hacia
ellos. ¡Qué gracia de Dios tan
grande fue para mí empezar a
vivir con indígenas! Eso marcó
mucho mi vida.

En todos los tiempos y en
todas las culturas, los que tienen
más poder, dinero y estudios,
siempre han menospreciado a
quienes no los tienen. En nue-
stros ambientes machistas, los
varones nos creemos valer y
saber más que las mujeres; en
algunos casos, es al contrario.
Quien tiene mejor casa, mejor
vehículo y ropas más elegantes,
se considera que vale más y ve
hacia abajo a quienes carecen de
ello. Esto sucede también entre
países: muchos europeos nos han
visto con menosprecio a los lati-
noamericanos y más a los
africanos; pero también los mex-
icanos no volteamos a ver hacia
los países centro y sudameri-
canos o caribeños. El pecado está
en todas partes.

En nuestras iglesias, los cléri-
gos de distintos rangos a veces
nos creemos saber y poder
mucho más que los laicos y que
las religiosas. Esto es el clerical-
ismo. Tanto es así que muchos de
nuestros colaboradores no hablan
ni proponen algo, a no ser para
ejecutar las decisiones del párro-
co o del obispo. Como cardenal,
no faltan quienes me exalten más
de la cuenta y me pongan en la
tentación de creerme más de lo
que soy, siendo que todos, como
personas y como bautizados,
valemos lo mismo.

DISCERNIR
El Concilio Vaticano II (1962-

65), en su Constitución sobre la
Iglesia afirma categóricamente
algo que muchos clérigos no
hemos acabado de asumir: “Aun
cuando algunos, por voluntad de
Cristo, han sido constituidos doc-
tores, dispensadores de los miste-
rios y pastores para los demás,
existe una auténtica igualdad
entre todos en cuanto a la dig-
nidad y a la acción común a
todos los fieles en orden a la edi-
ficación del Cuerpo de Cristo”
(LG 32). Es decir: todos somos
iguales. ¿En qué somos iguales?
En dos cosas. En primer lugar, en
dignidad. Sí; como cristianos,
valen lo mismo el Papa o un car-
denal, que un bautizado pobre y
analfabeta. Por el bautismo,
somos hermanos, miembros del
Cuerpo de Cristo. En segundo
lugar, somos igualesen cuanto a
la acción común a todos los
fieles; es decir, hay acciones que
son comunes a todos los
creyentes, como difundir la
Palabra de Dios, santificar la
familia, la escuela, la política, la
economía, el deporte, la edu-
cación, hacer oración por sí
mismo y por los demás, partici-
par activamente en las celebra-
ciones litúrgicas, etc. Somos una
Iglesia jerárquica y no
democrática, por voluntad de
Jesús, y a la jerarquía le corre-
sponden algunas acciones que no
son comunes a los demás fieles,
como presidir la comunidad y
decidir en algunos casos, cele-

brar ciertos ritos, discernir lo que
es revelación de Dios, pero todo
esto siempre con la colaboración
de los demás miembros de la
comunidad. La jerarquía no es
dueña de la Iglesia, sino servido-
ra de los demás, pues entre todos
formamos un solo cuerpo, una
familia, una comunidad.

El pasado 2 de abril, el
Dicasterio para la Doctrina de la
Fe, organismo que ayuda al Papa
sobre todo en cuestiones doctri-
nales, emitió la Declaración
Dignitas infinita sobre la dig-
nidad humana. De entrada, nos
recuerda que “la Iglesia está pro-
fundamente convencida de que
no se puede separar la fe de la
defensa de la dignidad humana,
la evangelización de la promo-
ción de una vida digna y la espir-
itualidad del compromiso por la
dignidad de todos los seres
humanos. La dignidad de todos
los seres humanos va más allá de
todas las apariencias externas o
características de la vida concre-
ta de las personas. Estamos ante
una verdad universal, que todos
estamos llamados a reconocer,
como condición fundamental
para que nuestras sociedades
sean verdaderamente justas,
pacíficas, sanas y, en definitiva,
auténticamente humanas.

Una dignidad infinita, que se
fundamenta inalienablemente en
su propio ser, le corresponde a
cada persona humana, más allá
de toda circunstancia y en
cualquier estado o situación en
que se encuentre. Este principio,
plenamente reconocible incluso
por la sola razón, fundamenta la
primacía de la persona humana y
la protección de sus derechos. La
Iglesia, a la luz de la Revelación,
reafirma y confirma absoluta-
mente esta dignidad ontológica
de la persona humana, creada a
imagen y semejanza de Dios y
redimida en Cristo Jesús. De esta
verdad extrae las razones de su
compromiso con los que son más
débiles y menos capacitados,
insistiendo siempre sobre el pri-
mado de la persona humana y la
defensa de su dignidad más allá
de toda circunstancia.

Creado por Dios y redimido
por Cristo, todo ser humano debe
ser reconocido y tratado con
respeto y amor, precisamente por
su dignidad inalienable. Sólo
reconociendo la dignidad de cada
persona humana, podemos hacer
renacer entre todos un deseo
mundial de hermandad. Según el
Papa Francisco, ese manantial de
dignidad humana y de frater-
nidad está en el Evangelio de
Jesucristo, pero también es una
convicción a la que la razón
humana puede llegar mediante la
reflexión y el diálogo. Que todo
ser humano posee una dignidad
inalienable es una verdad que
responde a la naturaleza humana
más allá de cualquier cambio cul-
tural. El ser humano tiene la
misma dignidad inviolable en
cualquier época de la historia y
nadie puede sentirse autorizado
por las circunstancias a negar
esta convicción o a no obrar en
consecuencia”.

Este principio fundamental se
repite en forma machacona en
todo el documento. Y sobre esta
base, aborda temas muy discuti-
dos, como los derechos de los
pobres y migrantes, de los homo-
sexuales y discapacitados, y
otros más de los cuales trataré en
próximos artículos.

ACTUAR
Valora tu dignidad y la de los

demás. Tú vales mucho, aunque
no tengas mucho dinero ni títulos
universitarios. Respeta la dig-
nidad de los demás, aunque su
apariencia te repugne o te resulte
molesta. ¡Todos somos hijos e
hijas de Dios, creados a su ima-
gen y semejanza, aunque a veces
hagamos borrosa esa imagen!

Todos valemos igual

O. Felipe Bacarreza

¿Qué pasó entre los Juegos Olímpicos y la Iglesia?
Alejandra Sosa

El pan que Yo 

daré es mi carne 
En el Evangelio de este Domingo XIX

del tiempo ordinario seguimos la lectura
del discurso del «pan de vida». Es un dis-
curso compuesto según la manera de pen-
sar oriental, a saber, en forma de espiral:
vuelve sobre lo dicho, pero siempre pro-
gresando. Debemos, entonces, retomar en
el punto en que lo habíamos dejado.

Cuando los judíos, presentes en esa sin-
agoga de Cafarnaúm, piden a Jesús un
signo, como el maná que les dio Moisés,
para poder verlo y creer en Él, Él responde
que no fue Moisés, sino que «es mi Padre
quien les da el verdadero pan del cielo,
porque el pan de Dios es el que baja del
cielo y da la vida al mundo» (Jn 6,32.33).
La vida es siempre un bien deseable, que
supera todo otro bien material de este
mundo. Por eso, cuando los judíos piden a
Jesús ese pan, Él responde: «Yo soy el pan
de la vida» (Jn 6,35). Equivale a decir: «Yo
soy ese pan de Dios que baja del cielo y da
la vida al mundo». Hasta aquí habíamos
llegado.

No dejemos pasar una observación.
Jesús acaba de decir: «Mi Padre les da el
verdadero pan del cielo» y, luego, llama a
ese pan, «pan de Dios que baja del cielo».
¡Está diciendo que su Padre es Dios! Pero
no hubo ninguna reacción por este motivo.
Más adelante, en la afirmación anterior a la
parte del discurso que leemos este domin-
go, declara: «Esta es la voluntad de mi
Padre: que todo el que vea al Hijo y crea en
Él tenga vida eterna y Yo lo resucite en el
último día» (Jn 6,40). Está declarando que
Dios es Padre, porque tiene un Hijo, y que
ese Hijo es Él, Jesús, el Hijo de Dios hecho
hombre. Es la tercera vez en el Evangelio
de Juan que Jesús se refiere a Dios llaman-
dolo «mi Padre». La primera vez fue en el
templo de Jerusalén, el centro de la
religión judía, cuando echa fuera a los
mercaderes, diciendoles: «No hagan de la
casa de mi Padre una casa de mercado» (Jn
2,16). En esa ocasión los judíos le pidieron
un signo que explique su actuación, sobre
todo, ese modo de referirse a Dios. La
segunda vez, lo hace también en el templo,
después de sanar a un paralítico, diciendo,
a los judíos, que lo criticaban por haberlo
hecho en sábado: «Mi Padre trabaja hasta
ahora, y Yo también trabajo» (Jn 5,17). La
gravedad de este lenguaje se deduce de la
conclusión: «Por eso los judíos trataban
con mayor empeño de matarlo, porque no
sólo quebrantaba el sábado, sino que llam-
aba a Dios su propio Padre, haciendose a sí
mismo igual a Dios» (Jn 5,18). El motivo
que dieron las autoridades a Pilato para
pedir la muerte de Jesús fue esta:
«Nosotros tenemos una Ley y según esa
Ley debe morir, porque se tiene por Hijo
de Dios» (Jn 19,7).

¿Por qué no hubo reacción en esa sina-
goga de Cafarnaúm? Porque no estamos en
el centro de la religión judía, sino en
Galilea, que era considerada con desprecio
«tierra de gentiles». Allí expuso Jesús su
Palabra con más abundancia, de manera
que el mismo evangelista Mateo se ve
obligado a explicar este hecho como el
cumplimiento de una profecía: «Vino a
residir en Cafarnaúm junto al mar, en el
término de Zabulón y Neftalí; para que se

cumpliera el oráculo del profeta Isaías:
"¡Tierra de Zabulón, tierra de Neftalí,
camino del mar, allende el Jordán, Galilea
de los gentiles! El pueblo que habitaba en
tinieblas ha visto una gran luz"» (Mt 4,13-
16).

Los judíos en esa sinagoga de
Cafarnaúm no reparan en esa importante
revelación que hace Jesús de su identidad;
ellos «murmuraban contra Él, porque
había dicho: "Yo soy el pan que ha bajado
del cielo"». Y preguntan entre sí: «¿No es
éste Jesús, hijo de José, cuyo padre y
madre conocemos? ¿Cómo puede decir
ahora: "He bajado del cielo"?». La distan-
cia entre Nazaret y Cafarnaúm es de 40 km
aprox. En esa sinagoga saben que Jesús es
«hijo de José» y conocen también a su
madre. ¿Es que María y José frecuentaban
también esa sinagoga? O ¿es que había allí
muchos galileos procedentes de Nazaret,
que habían venido siguiendo a Jesús y por
eso conocen su origen? Esta última hipóte-
sis es la más probable, como se ve más
adelante.

Jesús responde: «No murmuren entre
ustedes». Esa actitud es la que cierra a
cualquier revelación de Dios: «Está escrito
en los profetas: "Serán todos enseñados
por Dios". Todo el que escucha al Padre y
aprende, viene a mí». El que no aprende de
Dios no puede venir a Jesús: «Nadie puede
venir a mí, si el Padre que me ha enviado
no lo atrae». Jesús ha dicho antes que «la
obra de Dios es que ellos crean en quien Él
ha enviado». Y ahora agrega en una fór-
mula solemne de revelación: «En verdad,
en verdad les digo: el que cree, tiene vida

eterna». La «vida eterna», que en los otros
Evangelios se concede después de la resur-
rección, como lo confesamos también en el
Credo −«Creo en la resurrección de la
carne y en la vida eterna»−, según esta
declaración de Jesús, comienza aquí: la
posee ya en esta tierra el que cree en Él.

«Yo soy el pan de la vida… Yo soy el
pan vivo bajado del cielo». Este pan, no
sólo comunica la vida eterna, sino también
él mismo es vivo. Y siendo ese pan Jesús
mismo, comunica a quien lo come la vida
de Jesús. El pan que Jesús promete comu-
nica una participación en la vida divina, la
que el evangelista llama «vida eterna». Es
un pan muy superior al ser humano. Por
eso, quien lo come no lo transforma en sí,
sino al contrario, él adquiere la vida que
ese «pan vivo bajado del cielo» posee: vida
divina. ¡Es un misterio asombroso, tan
cerca de nosotros y tan desconocido!

El discurso alcanza otro punto culmi-
nante, desde el cual seguirá avanzando:
«El pan que Yo daré es mi carne, por la
vida del mundo». La expresión «por la
vida del mundo» pertenece al lenguaje del
culto y del sacrificio. Significa que Jesús
nos dará a comer su carne, ofrecida en sac-
rificio y, luego resucitada y llena de vida,
para dar al mundo la vida eterna. En efec-
to, en la Eucaristía recibimos el Cuerpo y
la Sangre de Cristo, Cristo entero, tal como
Él está ahora: resucitado, glorioso y senta-
do a la derecha del Padre. Por eso, el
Catecismo enseña: «La sagrada Eucaristía
contiene todo el bien espiritual de la
Iglesia, es decir, Cristo mismo»
(Catecismo N. 1324).


